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O prefeito de Ma-
naus, David Almeida, 
anunciou, na segun-
da-feira (30), o inves-
timento no valor de 
R$ 10 milhões, oriun-
do de emenda par-
lamentar de autoria 
do senador Eduar-
do Braga, destina-
do à reestruturação 
e modernização da 
Guarda Municipal de 
Manaus (GMM), de-
partamento vincula-
do à Secretaria Mu-
nicipal de Segurança 
Pública e Defesa So-
cial (Semseg).

Investimento de R$ 10 mi
na Guarda Municipal 

‘Voando 
entre 
Planetas’ 
chega às 
escolas 

Plateia 14 
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O governador Wilson 
Lima e o ministro do 
D e s e n v o l v i m e n t o 
Agrário e Agricultura, 

Luiz Paulo Teixeira Ferreira, as-
sinaram nesta segunda-feira 
(30), um Acordo de Cooperação 
Técnica para promover a re-
gularização fundiária no Ama-
zonas. A reunião ocorreu na 
sede do Governo do Amazonas, 
zona oeste de Manaus. Paulo 
Teixeira e equipe estão no es-
tado para tratar de ações para 
enfrentamento da estiagem.

Em relação à regularização 
fundiária, Wilson Lima desta-
cou parcerias que o Estado tem 
firmado para avançar ações na 
área, a exemplo do trabalho 
conjunto com a Corregedoria 
Geral do Tribunal de Justiça 
do Amazonas, que tem atu-
ado junto aos cartórios para 

Governador destacou parcerias que o Estado tem firmado para avançar ações na área

Assinado acordo para ampliar 
regularização fundiária no AM

ampliar a entrega de títulos 
definitivos no estado.

Segundo o governador, 
com as parcerias já em cur-
so no estado, incluindo os 
governos estadual e federal, 
prefeituras e cartórios, há se-
gurança jurídica para quem 
recebe o título definitivo, não 
correndo o risco de ser ques-
tionado por terceiros.

“Tem um assunto que é 
muito caro para a Amazô-
nia como um todo, que é 
a questão da regularização 
fundiária. Nós temos uma 
série de ações do Governo 
Federal no sentido de ofertar 
crédito, de fazer o fomento 
aos sistemas agroflorestais, 
de algumas cadeias produ-
tivas, mas essas questões só 
avançam se a gente tiver a 
questão da legalização, da 
regularização das terras“, 
destacou Wilson Lima.

O Acordo de Cooperação 
firmado hoje com o Minis-
tério do Desenvolvimento 
Agrário (MDA) e Agricultura 
visa o compartilhamento de 
bases de dados, serviços, 
conhecimentos, técnicas, 

métodos, soluções e ou-
tras questões voltadas ao 
aprimoramento na gestão 
e regularização fundiária e 
execução dos serviços de ca-
dastro rural no Amazonas, 
conforme plano de trabalho.

“Então, reforma agrária é 
regularização fundiária, é cré-
dito barato e também novos 
assentamentos para aqueles 
lugares onde você tem terras 
públicas que possa destinar 
junto com crédito, com as-
sistência técnica para esses 
agricultores. Reforma agrária 
também é prover a compra 
dos produtos”, declarou o 
ministro Paulo Teixeira.

O governador também 
destacou que, em sua ges-
tão, já foram entregues 1,2 mil 
títulos definitivos, por meio 
da Secretaria Estadual de 
Cidades e Territórios (Sect) 
e mais de 1,1 mil famílias já 
foram beneficiadas em ações 
de reassentamento (incluin-
do indenizações e entregas 
de unidades habitacionais). 
Mais de 400 títulos estão 
previstos para serem entre-
gues na capital e em Parintins 

(a 369 quilômetros de Ma-
naus). Até o fim da gestão, 10 
mil títulos deverão ser entre-
gues pelo Governo do Estado.

“É uma inovação do go-
vernador com o ministro do 
MDA. Essa parceria nos pro-
porciona ter base de dados, 
equipamentos; vamos atrás 
de recursos. A gente terá 
um cadastro único entre o 
Governo Federal, o Incra e 
o Estado do Amazonas para 
que a gente possa evoluir 
na regulação fundiária”, ex-
plicou o secretário da Sect, 
João Braga.

O ministro Paulo Teixeira 
cumpre agenda no Amazo-
nas, nesta segunda e terça 
(30 e 31/10), para anunciar 
medidas principalmente a 
produtores rurais afetados 
pela estiagem pelo Amazo-
nas, como a entrega de 50 
mil cestas básicas, de mais 
de 500 títulos de terra para 
São Gabriel da Cachoeira (a 
852 quilômetros da capital).

Além disso, o ministro tam-
bém anunciou repasse de 
R$ 4,8 milhões do programa 
Bolsa Verde para populações 

Paulo Teixeira e 
equipe estão em 
Manaus para tratar 
sobre enfrentamento 
da estiagem 

em situação de extrema pobreza, 
aliando a transferência de renda a 
atividades de conservação ambien-
tal, e de mais de R$ 1,2 milhão para 
compra de 40 motos para aprimorar 
o atendimento da assistência téc-
nica nos municípios e organizações 
sociais dos produtores rurais.

Além do governador e do mi-
nistro, participaram da agenda 
o diretor-presidente da Compa-
nhia Nacional de Abastecimento 
(Conab), João Edegar Pretto; o 

presidente do Instituto Nacional 
da Colonização e Reforma Agrá-
ria (Incra), César Aldrighi; o pre-
sidente da Agência Nacional de 
Assistência Técnica e Extensão 
Rural (Anater), Jefferson Coriteac; 
o coordenador-geral do escritório 
estadual do Ministério do Desen-
volvimento Agrário e Agricultura, 
José Ricardo; o vice-governador 
Tadeu de Souza; além de vere-
adores, prefeitos e deputados 
estaduais e federais.



Justiça bloqueia bens
A Justiça Eleitoral bloqueou 

os bens da ex-vereadora Mirtes 
Sales (Republicanos) pelo não 
pagamento de dívida fruto de ir-
regularidades detectadas em sua 
prestação de contas da campa-
nha das eleições de 2022, quando 
concorreu ao cargo de deputa-
da federal, mas não foi eleita. O 
pedido foi feito pela AGU, após 
Mirtes ter sido notificada, mas 
não ter realizado o pagamento 
dentro do prazo legal. Pelo não 
cumprimento da sentença, o ór-
gão solicitou ao TRE-AM que os 
“ativos financeiros” pertencentes 
à ex-candidata fossem penhora-
dos (bloqueados).

Navegação deve normalizar
O secretário de Desenvolvi-

mento Econômico, Ciência, Tec-
nologia e Inovação (Sedecti), 
Serafim Corrêa, disse que em 
novembro, com a subida do rio 
Amazonas, os navios de carga vol-
tarão a trafegar com segurança 
pelos rios do Estado.

A informação foi divulgada por 
meio de uma postagem no Insta-
gram, no último fim de semana, 
em que o secretário publicou um 
vídeo da dragagem na costa do 
Tabocal, próximo ao município de 
Itacoatiara. Ontem (30), Serafim 
comemorou a subida do rio Negro. 
“A virada aconteceu! ”, festejou.

Políticos lamentam morte
Políticos amazonenses lamen-

taram, neste domingo (29), a mor-
te trágica de 12 pessoas, vítimas 
de um acidente aéreo em Rio 
Branco, no Acre.

O deputado federal Adail Fi-
lho (Republicanos) disse que é 
“doloroso saber que alguns dos 
passageiros estavam em busca 
de tratamento médico”. O depu-
tado federal Silas Câmara (Repu-
blicanos), também externou seu 
lamento às vítimas e suas famílias. 
“Que Deus conforte e console a 
todos diante desta perda”, escre-
veu. A deputada estadual Joana 
Darc (UB) lamentou a tragédia 
e fez homenagem aos tripulan-
tes, piloto Claudio Atílio Mortali 
e ao co-piloto Kleiton Lima, que 
segundo a parlamentar, fizeram 
viagens com ela e sua equipe.

À procura do ex-senador
O ex-senador Tel0mário Mota 

(Solidariedade) é alvo da Polícia 
Civil de Roraima, que cumpre 
mandado de prisão contra ele 
na manhã de ontem (30). 

Telmário Mota é suspeito de 
mandar matar Antônia Araújo de 
Souza, de 52 anos, mãe de uma 
filha do ex-senador. Em 2022, 
quando tinha 17 anos, ela o acu-
sou de estupro. Ele nega.

Antônia Araújo foi morta com 
um tiro na cabeça no dia 29 de 
setembro quando saída de casa 
para trabalhar, em Boa Vista (RR). 
A Justiça havia expedido ante-
riormente um mandado contra 

o ex-parlamentar.  

Emendas parlamentares
A Comissão de Assuntos Eco-

nômicos do Senado deve votar 
hoje (31) o Projeto de Lei Com-
plementar (PLP) 46/2023. O pro-
jeto torna obrigatório ao gover-
no federal executar as emendas 
parlamentares apresentadas por 
comissões permanentes da Câ-
mara dos Deputados, do Senado 
e do Congresso Nacional. Pela 
legislação em vigor, as emendas 
individuais são de execução obri-
gatória até o limite de 1,2% da 
Receita Corrente Líquida (RCL). 
As emendas de bancada também 
são impositivas, mas limitadas a 
1% da RCL. 

O PLP 46/2023 foi proposto 
pelo senador Zequinha Marinho 
(Podemos-PA) e tem relatório fa-
vorável do senador Mauro Carva-
lho Junior (União-MT). 

CPI convoca presidente
A CPI das ONGs vai ouvir hoje 

(31), o presidente do Instituto Chi-
co Mendes de Conservação da 
Biodiversidade (ICMBIO), Mauro 

Oliveira Pires. 
O convite atende ao reque-

rimento (REQ 133/2023) do 
senador Styvenson Valentim 
(Podemos-RN). Ele argumenta 
que durante os trabalhos da CPI, 
depoentes e documentos fazem 
referência ao nome de Mauro 
Oliveira Pires, sendo necessário 
ouvi-lo sobre as implicações. “Em 
depoimentos e em documenta-
ção apresentada à CPI das ONG’S, 
houve diversas menções ao Ins-
tituto Chico Mendes de Conser-
vação da Biodiversidade”, justifica 
no requerimento. 

Fausto Jr. busca apoio aéreo
O deputado federal Fausto 

Júnior (União-AM) tomou uma 
iniciativa para lidar com as doloro-
sas consequências de um recente 
acidente aéreo em Rio Branco, AC, 
que vitimou 12 pessoas. Entre os 
passageiros estavam 9 adultos e 
um bebê, sendo seis passageiros 
de Eirunepé e os demais de Envira.

O deputado Fausto Santos Jú-
nior fez um apelo detalhado em 
dois documentos formais ende-
reçados ao Ministro de Estado 

da Defesa e ao Governador do 
Acre, solicitando o apoio aéreo, 
assistência imediata no transpor-
te dos restos mortais dos seis 
passageiros de Eirunepé para sua 
cidade natal. 

Incentivo ao esporte
Duas matérias de autoria do 

presidente da Câmara Municipal 
de Manaus (CMM), vereador Caio 
André (Podemos), avançaram na 
Sessão Plenária ontem (30), após 
a votação de pareceres favorá-
veis das comissões técnicas. Uma 
delas, o PL nº 143/2023, dispõe 
sobre a obrigatoriedade da exis-
tência de categoria adaptada para 
Pessoas com Deficiência (PCDs) 
em competições esportivas pú-
blicas ou particulares, realizadas 
em Manaus.

Também avançou na Casa Le-
gislativa o PL nº 088/2023, que 
busca tornar-se de Utilidade Pú-
blica a Federação Estadual de 
Skateboard do Amazonas (Fes-
bam). 

Reinserção social
A vereadora Glória Carratte (PL) 

apresentou um PL que institui 
ações municipais de incentivo ao 
emprego e à reinserção social de 
dependentes químicos em Ma-
naus. O PL foi deliberado ontem 
(30) com o número 524/2023 e 
encaminhado à 2ª Comissão de 
Constituição, Justiça e Redação.

De acordo com projeto, o pro-
cesso de reinserção social visa à 
retomada da condição de cida-
dão, ao resgate da autonomia e 
à valorização das capacidades do 
indivíduo, além disso o PL visa o 
combate, à recuperação e à pre-
venção da dependência química.

Suporte jurídico
O vereador Capitão Carpê (Re-

publicanos) informou, em discur-
so ontem (30), na CMM, que está 
disponibilizando para mães e res-
ponsáveis de alunos autistas da 
rede municipal de ensino, suporte 
jurídico para solicitar na Justiça 
a disponibilização de mediadores 
escolares.

A iniciativa, conforme Carpê, 
visa fortalecer a luta que diver-
sas mães travam para obrigar a 
Prefeitura de Manaus a disponi-

bilizar esses profissionais, que são 
importantes para a integração de 
crianças autistas nas escolas.

Poluição sonora
O vereador Raiff Matos (DC) 

destacou também ontem na 
CMM a operação realizada pela 
Prefeitura de Manaus, no último 
sábado (28), em bares localizados 
na Zona Centro-Sul de Manaus, 
que foram acompanhadas pelo 
parlamentar. As operações que 
vêm sendo realizadas de forma 
esporádica pela Prefeitura aten-
dem requerimentos do gabinete 
do parlamentar enviados desde 
o ano passado. “Tive o privilégio 
de participar no último sábado da 
operação e verificamos algumas 
irregularidades que vão sendo 
sanadas através dessas ações”, 
afirmou o vereador.

TCE realiza doações
O Tribunal de Contas do Estado 

do Amazonas (TCE-AM) realizou, 
ontem (30), no plenário da Corte 
de Contas, a doação de 42 itens 
de mobiliários para a Associação 
de Catadores de Materiais Reci-
cláveis – Nova Recicla. Os mate-
riais doados serão utilizados na 
sede da entidade com o intuito 
de colaborar na manutenção dos 
serviços prestados. Entre os bens 
doados estão 21 estantes de aço, 
20 armários, além de um cofre 
para armazenamento de dispo-
sitivos multimídia de informática. 

Antônio Silva toma posse
O presidente da Fieam, Antônio 

Silva, toma posse hoje (31), em 
Brasília, como membro da nova 
diretoria da Confederação Nacio-
nal da Indústria (CNI). A CNI é a 
principal organização da indústria 
brasileira.

Será a terceira vez de Antônio 
Silva no posto de vice-presidente 
da confederação, como represen-
te da indústria do Amazonas. 

O novo presidente da CNI, Ri-
cardo Alban, é da Federação das 
Indústrias da Bahia e que não 
tem muito gosto pela ZFM. Por 
exemplo, na discussão do IPI ano 
passado, ele criticou muito os “pri-
vilégios” dados ao modelo. 

Suposto maus-tratos
O Ministério Público do Amazo-

nas (MPAM) notificou a Prefeitura 
de Manacapuru, sob o comando 
de Beto D’Ângelo (Republicanos), 
por possíveis maus-tratos e negli-
gência cometidos contra crianças 
da Creche Municipal Lígia Marial 
no município.

O processo de n.º 
258.2021.000054 e Recomen-
dação Administrativa 002/2023, 
assinados pela promotora de 
Justiça Tania Maria de Azevedo 
Feitosa e divulgados no Diário Ofi-
cial do MPAM, na última sexta 
(27), recomendaram que o chefe 
do Executivo do município adote 
medidas para “garantir proteção 
às crianças”.

David Almeida anuncia investimentos de 
R$ 10 mi na Guarda Municipal de Manaus

O prefeito de Manaus, David Almeida, anunciou, ontem (30), o investimento no valor de R$ 10 milhões, oriundo de emen-
da parlamentar de autoria do senador Eduardo Braga, destinado à reestruturação e modernização da Guarda Municipal de 
Manaus (GMM), departamento vinculado à Secretaria Municipal de Segurança Pública e Defesa Social (Semseg). O evento foi 
realizado na sede da Semseg, situada nas dependências do parque municipal Lagoa Senador Arthur Virgílio Filho, conhecido 
popularmente como “Lagoa do Japiim”, zona Sul.

Segundo o chefe do Executivo municipal, a reestruturação faz parte da valorização da pasta, e a verba federal, que ainda 
está em tramitação, será utilizada na aquisição de viaturas, material de Controle de Distúrbios Civis (CDC) e diferentes arma-
mentos. “Com esses investimentos, iremos comprar 22 novas viaturas, metralhadoras, escopetas, pistolas. Vamos equipar a 
guarda com aquilo que há de melhor em armamentos, para que nós possamos assim dar a nossa contribuição com relação 
ao patrulhamento da cidade, ajudando a Polícia Militar, dando uma sensação melhor de segurança à população da cidade de 
Manaus”, garantiu o prefeito.

Para o titular da Semseg, Sérgio Fontes, o momento é um marco não só na gestão municipal, mas principalmente na história 
da Guarda Municipal de Manaus. “Nossa guarda tem 74 anos de idade, com servidores experientes e dedicados. No entanto, 
ela precisava desse reforço logístico, de melhores equipamentos, viaturas, armamentos”, disse o secretário.

À Lei nº 6.492/2023, de autoria do deputado estadual João Luiz (Re-
publicanos) institui o Dia do Futebol Varzeano no Amazonas. O objetivo 
é homenagear e valorizar a prática do futebol amador e das competições 
realizadas nas áreas de lazer e campos de várzea, promovendo o reco-
nhecimento da importância desses espaços para a cultura esportiva no 
Amazonas. A lei, que foi sancionada pelo governador do Amazonas, Wilson 
Lima, será comemorada anualmente no dia 30 de junho.

MAURO SMITH/DIVULGAÇÃO DANIEL JORDANO/SES

DIVULGAÇÃO/SEMCOM

Ao crescimento significativo nos casos de Acidente Vascular Cerebral 
no país, em torno de 38% nos últimos nove anos, segundo informou o 
Ministério da Saúde (MS). Adotar alguns hábitos alimentares saudáveis 
podem prevenir o AVC, como não fumar, praticar atividades físicas 
regulares, manter um bom peso corporal, controlar a pressão arterial 
e o nível de açúcar no sangue, entre outros.
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Um Brasil de caixeiros-viajan-
Editorial

Há um ano, Lula vencia Jair Bolsonaro nas urnas e se tor-
nava presidente do Brasil pela terceira vez.    O feito parecia 
impossível, pois, três anos antes, ele estava atrás das grades 
cumprindo 12 anos de cadeia por corrupção passiva e lavagem 
de dinheiro. Ele tinha perdido em três instâncias da Justiça 
brasileira, mas, no Supremo Tribunal Federal, conseguiu virar 
o jogo e derrubar as condenações passadas e futuras. Um ano 
depois da vitória das urnas, Lula diz querer saber se a vida do 
brasileiro e a imagem do Brasil estão melhores. Estão?

Com o típico narcisismo da classe política, Lula exalta a si pró-
prio e a seu governo, fala da “retomada” de programas sociais, 
de desmatamento, de desemprego e da imagem do Brasil no 
exterior. Para Lula, a vida do brasileiro melhorou. Melhorou?

Melhorou e piorou, mas não pelas ações do governo Lula. 
Melhorou porque a pandemia acabou, oficialmente, em maio. 
Na prática, Lula não enfrentou a crise da pandemia. Melho-
rou porque, com o fim da pandemia a economia, aos poucos, 
reage e empregos são gerados. Piorou, porque nunca se viu 
tantos problemas climáticos e, há algum tempo, a humanidade 
não encarava a possibilidade efetiva de uma guerra mundial 
atômica. Lula e seu governo pouco fizeram para melhorar e, 
reconheçamos, para piorar a vida do brasileiro.

Como um vendedor de sonhos cansado, Lula finge querer 
vender um Brasil que só existe nos vídeos  de propaganda 
do governo, com gente sorrindo, campos verdejantes, céu 
azul e trilha sonora animada. Mas o povo não acredita mais 
em propaganda de governo, de nenhum governo. O povo 
está cansado de comprar ilusões coloridas de políticos que 
percorrem o País como caixeiros-viajantes vendendo elixires 
e poções de juventude. O povo sabe que o Brasil não é o da 
propaganda. Lula sabe que o povo sabe, mas, mesmo sem 
graça, mantém a encenação.
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Dino não daria nem para líder de torcida, os senho-
res sabem porquê”

Deputados tentam detector de metal em escolas há 
18 anos

Ano recordista
Este ano de 2023 é o ano com 

maior número de projetos na Câ-
mara sobre a instalação do equi-
pamento. São 31 propostas até o 
momento.

Senado alheio
O Senado cochila sobre o as-

sunto. Não há nenhum projeto de 
lei que obrigue a instalação dos 
detectores de metais tramitando 
na Casa.

Dois anos perdidos
Entre 2020 e 2021, quando a 

pandemia de Covid-19 ainda im-
punha lockdown, nenhum projeto 
do tipo foi apresentado no Con-
gresso.

Arma oficial, não
Crescêncio Pereira Jr. (PFL-CE) 

certa vez apresentou projeto que 
proíbe policiais entrarem armados 
em escolas. A tolice não prospe-
rou.

Presidente do PP é resistência 
à cooptação de Lula

O presidente Lula (PT) conse-
guiu cooptar boa parte da bancada 
do partido Progressistas (PP) no 
Congresso, oferecendo aos par-
lamentares os cofres bilionários 
da Caixa Econômica Federal, mas 
ainda há os que resistem. É o caso o 
seu presidente nacional, senador 
Ciro Nogueira (PI), que fez opção 
pela coerência: além da conheci-
da orientação conservadora, ele 
foi ministro do governo anterior 
e tem permanecido leal ao ex-
-presidente Jair Bolsonaro. E não 
dá trégua em suas críticas a Lula.

Fala imperdoável
Após Lula repetir Dilma, que 

quase quebrou o País, provocando 
queda da Bolsa e disparada dos 
juros e do dólar, Ciro não perdoou.

No rumo do brejo
“Olhe para cima: a chuva de pica-

nha nunca aconteceu”, provocou 
Ciro. E propôs: “olhe para a frente: 
o Brasil está no rumo errado”.

Apenas um loroteiro
“O governo do PT fala muito e não 

faz”, observa o senador pelo Piauí, 
que no passado chegou a votar em 
Lula, mas hoje quer distância.

Motivos não faltam
Rosangela Moro (União-PR) lis-

tou pontos que dificultam o alcan-
ce ao déficit zero, “viagem de FAB 
para ministra assistir ao jogo, R$1 
milhão na festinha da saúde com 
direito a dança erótica e 60 mil a 
diária na Índia”.

Governo do amigo
Dono da caneta, Lula terceirizou 

a culpa pelas três mulheres que 
demitiu. “É que o partido não tinha 
mulher para indicar”, disse, sobre 
a Caixa. Lorota. Ele ignorou a indi-
cação da ex-deputada Margarete 
Coelho.

Conta outra...
Além de declarações levianas 

que culminaram com queda na 
Bolsa e alta no dólar e nos juros, 
o presidente Lula repetiu sua lo-
rota no debate da Band, há um 
ano, afirmando que “não quer um 
amigo no STF”.

Dúvida auto-lançada
“Fico pensando: aonde Flávio 

Dino será melhor ao Brasil? Na 
Suprema Corte ou no Ministério 
da Justiça?”, refletiu Lula diante 
de jornalistas. Se pensar muito, 
periga deixar o fiel escudeiro de-
sempregado.

Desmonte pró-crime
O senador Sergio Moro (União-

-PR) lembrou haver criado, no mi-
nistério da Justiça, a secretaria de 
operações integradas para polícias 
estaduais e federais.” Uma das 
coisas que eles (o governo do PT) 
fizeram foi desmantelar. Aí real-
mente não funciona”, afirmou ao 
Diário do Poder.

BolsoLula
Eleito à sombra de Bolsonaro, 

Yuri do Paredão (CE) segue depu-

Ex-presidente Jair Bolsonaro sobre a desempenho do ministro da Justiça, Flávio Dino

tado do PL. Teve sua expulsão do PL 
anunciada após bajular Lula. Estes 
dias, reincidiu, divulgando fotos e 
afagos para parabenizar o petista.

Lula longe
Lula continuou ausente dos as-

suntos mais buscados na internet, 
na semana passada. Mais uma vez, 
entre 23 e 27 de outubro o assunto 
que dominou as buscas no Brasil 
foi o futebol, segundo o Google 
Trends.

Na nossa conta
Dos mais de R$1,01 bilhão que o 

governo federal gastou nos primei-
ros nove meses do ano com via-
gens, 16% foram destinados a via-
gens internacionais de servidores 
federais: mais de R$164 milhões.

Pergunta na obra
Reforma que prejudica o cliente 

é o quê?

Poder sem Pudor
PT adora o POC
A guerra do PT para emplacar o 

deputado Arlindo Chinaglia (SP) na 
presidência da Câmara tinha ou-
tros objetivos fisiológicos, além da 
pretendida anistia ao ex-ministro 
José Dirceu, cassado por comandar 
o mensalão, escândalo de corrup-
ção e suborno a parlamentares no 
primeiro governo Lula. O aliado 
Beto Albuquerque (PSB-RS) com-
parou a ansiedade petista ao PAC 
(Programa de Aceleração de Cres-
cimento) de Lula: “Eles (petistas) 
defendem é o POC, Programa de 
Ocupação de Cargos. O resto é 
salamaleque.”

Desde 2005 que deputados tentam tornar obrigatória a instalação de detectores de metais em escolas 
para prevenir ataques cruéis, como o que ocorreu na última semana em São Paulo. O projeto mais antigo é 
da ex-deputada federal Zelinda Novaes (PFL-BA), datado de 2006. Foi arquivado na Comissão de Segurança 
pelo relator Raul Jungmann (PPS-PE), que 12 anos mais tarde viraria o ministro de Segurança Pública de 
Michel Temer. Foi sucedido pelo hoje senador Sérgio Moro (União-PR).Como reconhecer e 

combater o abuso e a 
negligência em animais

O abuso pode estar tanto em levar um cachorro para uma sim-
ples caminhada de meio-dia sem proteger os coxins (As famosas 
“almofadinhas” das patas de cachorros e gatos), bem como deixá-lo 
preso 24h em um espaço pequeno sem enriquecimento ambien-
tal e exercício físico. Ambas as atitudes podem ser consideradas 
negligências, mesmo que essa não seja a intenção da pessoa. 

Como sociedade, temos a responsabilidade de garantir o bem-
-estar dos animais e de protegê-los. Por isso saiba como reconhecer 
os sinais de maus-tratos e como combatê-los. Os mais clássicos 
são os físicos, como ferimentos inexplicáveis, cicatrizes, ossos que-
brados, pelagem desgrenhada, ou animais demonstrando medo 
excessivo em torno de seus tutores. Existe também, a negligência 
nutricional, onde podemos ver animais com desnutrição ou obe-
sidade significativa, falta de acesso à água fresca ou recebendo 
uma dieta inadequada. 

As condições de vida precárias devem ser levadas a sério, pois 
em muitos casos os animais são mantidos em ambientes sujos, 
superlotados, ou sem abrigo adequado. Assim como a negligência 
médica, a falta de vacinas e medicamentos para tratamento de 
feridas ou doenças. 

O abuso emocional, quando os animais são alvo de comporta-
mento cruel ou de isolamento prolongado ou ainda situações de 
medo constante também integram a lista. Mas, o grande problema 
muitas vezes não está em reconhecer os maus-tratos, mas sim 
em combatê-lo, uma vez que existem algumas dificuldades, como 
o medo em denunciar ou a falta de informação para identificar 
a situação.   

Então, em caso de suspeita de abuso ou negligência que esteja 
acontecendo a um animal perto de você, denuncie às autoridades 
ou as organizações de proteção animal locais - contatos no fim 
deste artigo. E você pode anexar fotos e evidências que serão 
vitais para o sucesso da denúncia- que é anônima. Outro caminho 
é tentar promover ações de educação, orientação e combate a 
esse grave problema, focando em temas que levantem a bandeira 
da conscientização sobre o bem-estar animal, essencial em es-
colas, instituições e grupos comunitários por meio de palestras e 
materiais informativos.

 Além disso, outra forma de ajudar é apoiando abrigos e ONGs 
sérias, pois essas organizações resgatam e reabilitam animais e 
necessitam de apoio financeiro e de voluntários  e indicando e 
organizando um cadastro com nomes de pessoas dispostas a 
oferecer lares para futuras adoções responsáveis. A esterilização e 
a castração também são fundamentais para controlar a população 
animal. É nossa responsabilidade cobrar por leis mais rígidas de 
proteção animal, ajudando no processo de regulamentação e na 
imposição de penas mais severas para os abusadores. Lembrando 
que o bem-estar animal é uma preocupação que abrange todas 
as espécies, desde animais de estimação até aqueles usados no 
trabalho, na pesquisa e na produção de alimentos.

Contatos para denúncias: 181 (Secretaria de Segurança Pública 
do Amazonas), 3214-8904/9219-3148 / 8146- 5495/8842-1974 
(Batalhão Policiamento Ambiental), 3625-2655 (CCZ), 3239-3840 
(DEMA), 0800-922000 / 08000-920500 (SEMMAS), 0800-61-
8080 (Denúncia NACIONAL maus tratos), 3613-3277 (ramal 224 
- IBAMA Fauna Silvestre), 3618-9345 / 3618- 0345 (Refúgio da 
Vida Silvestre Sauim-Castanheiras, Animais Silvestres).

Ludmila Andrade
é Médica veterinária formada pela ESBAM, Pós-gradu-
ada em Medicina Felina pela QUALITTAS e Associada 
a AAFP, ISFM, ABFel.



Manaus, terça-feira 31 de outubro de 2023

Lucas Henriquepolitica@emtempo.com.br |

5

PL quer fechar escolas que ensinem linguagem neutra
CÂMARA MUNICIPAL

Vereadores da Câma-
ra Municipal de Manaus 
(CMM), discutiram em 
sessão, nesta segunda-
-feira (30), sobre o Projeto 
de Lei (PL) 006/2023, que 
cria punições aos profes-
sores e escolas da rede 
pública e particular de 
ensino que ministrem au-
las que ‘atentem contra 
a linguagem culta’, como 
a não-binária. O projeto 
que é de autoria do ve-
reador Raiff Matos (DC), 
e tinha como pretexto 
valorizar a língua por-
tuguesa, foi contestado 
pelo vereador Rodrigo 
Guedes (Podemos) e pela 
Procuradoria da Câmara 
Municipal, que apontou 
a inconstitucionalidade.

O PL propõe alteração 
na Lei nº519/2022, que 
proíbe o uso da linguagem 
não-binária nas escolas 
de Manaus. Durante ses-
são na Câmara, o vereador 
Rodrigo Guedes afirmou 
ser contra o uso de lin-
guagens não oficiais na 
escolas, mas contestou a 

DIVULGAÇÃO

Veredor Raiff Matos (DC) é autor do projeto de Lei 

Guarda Municipal receberá R$ 10 mi 
para reestruturação e modernização
Verba federal ainda 
está em tramitação 
e será utilizada 
na aquisição de 
viaturas, material e 
armamentos

DIVULGAÇÃO

O prefeito de Ma-
naus, David Almeida, 
anunciou, na manhã 
desta segunda-feira 

(30), o investimento no valor 
de R$ 10 milhões, oriundo 
de emenda parlamentar de 
autoria do senador Eduardo 
Braga, destinado à reestru-
turação e modernização da 
Guarda Municipal de Ma-
naus (GMM), departamento 
vinculado à Secretaria Muni-
cipal de Segurança Pública e 
Defesa Social (Semseg).

O evento foi realizado na 
sede da Semseg, situada 
nas dependências do parque 
municipal Lagoa Senador Ar-
thur Virgílio Filho, conhecido 
popularmente como “Lagoa 
do Japiim”, zona Sul.

Segundo o chefe do Exe-
cutivo municipal, a reestru-
turação faz parte da valo-
rização da pasta, e a verba 
federal, que ainda está em 
tramitação, será utilizada na 
aquisição de viaturas, mate-
rial de Controle de Distúrbios 
Civis (CDC) e diferentes ar-
mamentos.

“Esses investimentos irão 
equipar ainda mais a Guar-
da Municipal. Nós iremos 
comprar 22 novas viaturas, 
viaturas de porte grande da 
marca Mitsubishi, viaturas 
de patrulhamento da mar-
ca Toyota, Yaris. Nós vamos 
comprar metralhadoras, 

escopetas, pistolas, vamos 
equipar a guarda com aqui-
lo que há de melhor em 
armamentos, para que nós 
possamos assim dar a nos-
sa contribuição com relação 
ao patrulhamento da cida-
de, ajudando a Polícia Militar, 
dando uma sensação melhor 
de segurança à população da 
cidade de Manaus”, garantiu 
o prefeito.

Para o titular da Semseg, 

Sérgio Fontes, o momento 
é um marco não só na ges-
tão municipal, mas principal-
mente na história da Guarda 
Municipal de Manaus.

“Nossa guarda tem 74 
anos de idade, é uma guar-
da madura, com servidores 
experientes e dedicados. No 
entanto, ela precisava desse 
reforço logístico, de melho-
res equipamentos, viaturas, 
armamentos. Ela precisava 

entrar nessa nova tendência 
nacional, que é a municipali-
zação da segurança pública. 
Isso vai ser um momento 
único na nossa guarda e a 
gente vai poder ocupar o lu-
gar que Manaus merece. Ma-
naus merece ter uma guarda 
bem equipada, bem formada, 
com homens e mulheres va-
lorizados”, disse o secretário.

Criada no dia 15 de junho 
de 1949, por meio da Lei nº 

132, a Guarda Municipal de 
Manaus completou 74 anos 
neste ano. Com o advento da 
Semseg, Lei nº 2.817, de 6 de 
dezembro de 2021, na gestão 
do prefeito David Almeida, a 
Guarda Municipal vem sendo 
priorizada.

“Essa é a condição de con-
tinuar equipando a nossa 
Guarda Municipal, para que 
ela possa fazer o seu papel. 
Esse tipo de trabalho é muito 

Prefeito David Almeida destacou também a realização do concurso da Guarda Municipal, com 200 vagas

importante para trazer essas 
melhorias para a população, e 
essa parceria é uma parceria 
que tem realmente gerado 
coisas boas para Manaus. A 
população, nesse processo 
todo, tem recebido entregas 
importantes”, completou o 
titular da Secretaria Munici-
pal de Habitação e Assuntos 
Fundiários (Semhaf), Jesus 
Alves, representando o se-
nador Eduardo Braga.

necessidade da proposta.
“Quero deixar claro que eu 

sou contrário a que se use uma 
linguagem que, simplesmente, 
do ponto de vista da ortografia 
oficial do país, ela não existe. O 
Supremo Tribunal Federal já 
decidiu, que não cabe lei mu-
nicipal para tratar deste tema. 

Então, nós mais uma vez, es-
tamos legislando sobre uma 
matéria reconhecidamente e 
declaradamente inconstitu-
cional pelo STF”, declarou o 
vereador.

De acordo com o projeto de 
lei, os professores das escolas 
públicas podem ser punidos 

com advertências, repressão 
ou suspensão. No caso das 
escolas da rede pública po-
derão sofrer advertência e ter 
seu alvará de funcionamento 
suspenso.

Raiff Mattos, para justificar 
o PL defendeu a língua portu-
guesa e citou movimentos que 
pretendem ruir o patrimônio 
histórico e cultural.

“Não podemos permitir que 
a língua portuguesa, que ser-
viu até o presente momento 
como meio de expressão em 
nosso Município, (…) seja des-
truída por movimentos que 
possam ruir o nosso patrimô-
nio histórico e cultural.”, diz a 
justificativa do projeto de lei 
assinado pelo vereador Raiff 
Mattos.

Durante a sessão, desta 
segunda-feira, o vereador 
William Alemão também con-
testou o projeto e fez menção 
ao parecer técnico da pró-
pria Procuradoria da Câmara 
Municipal, que foi contra o 
projeto, devido a inconstitu-
cionalidade.

A equipe de reportagem en-
trou em contato com a asses-

soria do vereador Raiff Matos, 
mas não obteve retorno até a 
publicação desta matéria.

Em fevereiro de 2023, o Su-
premo Tribunal Federal de-
clarou a inconstitucionalidade 
formal da Lei n° 5.123/2021, 
do Estado de Rondônia (ADI 
7019/RO), que versava sobre 
assunto idêntico à atual lei do 
parlamentar.

“É inconstitucional lei es-
tadual que veda a adoção da 
linguagem neutra’ na grade 
curricular e no material didá-
tico de instituições de ensi-
no públicas e privadas, assim 
como em editais de concursos 
públicos locais”, julgou o Mi-
nistro Edson Fachin.

Mesmo inconstitucional, 
outro projeto parecido foi 
aprovado na Assembleia Le-
gislativa do Amazonas (Ale-
am), de autoria dos deputa-
dos João Luiz (Republicanos) 
e Déborah Menezes (PL). O 
projeto foi sancionada no dia 
10 de outubro, pelo governa-
dor Wilson Lima (UB).

A proibição da utilização da 
“linguagem neutra”, do “diale-
to não binário” ou de outras 

expressões que descaracteri-
zem o uso da norma culta da 
Língua Portuguesa, em escolas 
do ensino público ou privado 
e, em documentos oficiais das 
instituições de ensino e repar-
tições públicas no Amazonas, 
se tornou a lei n° 6.463. A auto-
ria da lei é dos deputados João 
Luiz (Republicanos) e Débora 
Menezes (PL).

Segundo a lei aprovada, a 
linguagem está vedada nos 
ambientes formais de ensino 
e educação, já que corrom-
pe as regras gramaticais, se 
referindo ao gênero neutro, 
inexistente na norma oficial 
da Língua Portuguesa.

“As Secretarias respon-
sáveis pelo ensino básico e 
superior do Estado, deverão 
empreender todos os meios 
necessários para valorização 
da Língua Portuguesa culta 
em suas políticas educacio-
nais, fomentando iniciativas 
de defesa aos estudantes na 
aplicação de qualquer apren-
dizado destoante das normas 
e orientações legais de ensi-
no”, disse a autora da norma 
em sua justificativa
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Haddad nega ‘descompromisso’ 
de Lula com metas fi scais
Ministro da Fazenda 
evitou responder, 
porém, se a meta fiscal 
de 2024 está mantida 
ou não

O ministro da Fazenda, 
Fernando Haddad, 
negou que haja qual-
quer “descompromis-

so” do presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) com as metas 
estabelecidas para as contas 
públicas do país. Em coleti-
va nesta segunda-feira (30), 
Haddad frisou que o chefe do 
Executivo federal pediu apoio 
da área econômica do governo 
para o diálogo com líderes do 
Congresso sobre o tema.

Na última semana, o pre-
sidente declarou que “dificil-
mente” o governo alcançará 
a meta de déficit zero nas 
contas em 2024, durante café 
da manhã com jornalistas. A 
medida repercutiu mal, e os 
índices da bolsa, dólar e juros 
futuros foram negativamente 
afetados pelo pronunciamen-
to do petista.

“Não há, da parte do presi-
dente, nenhum descompro-
misso, muito pelo contrário. 
Se ele não estivesse preocu-
pado com a situação fiscal, ele 
não estaria pedindo apoio da 

área econômica para orienta-
ção dos líderes do Congresso”, 
declarou Haddad em coletiva 
de imprensa, nesta segunda-
-feira.

Segundo o titular da Fazenda, 
as falas de Lula refletem preo-
cupação com a “erosão da base 
fiscal” do país. O ministro citou 
duas decisões da Justiça que 
contribuíram com a diminuição 

de arrecadação do governo fe-
deral e estados.

São elas: a decisão do STF 
que retirou o ICMS sobre a base 
de cálculo do PIS/Cofins; e a 
medida judicial que autorizou o 
abatimento, por empresas, de 
subvenções dadas por estados 
a empresas estão sendo usa-
das para despesas de custeio.

Questionado pela imprensa, 

Haddad evitou responder se a 
meta fiscal de 2024 está man-
tida ou não.

“O ministério da Fazenda vai 
levar medidas para o governo 
para que os objetivos sejam al-
cançados independentemen-
te desses contratempos que 
foram apurados ao longo do 
exercício e que têm causado a 
erosão da base de cálculo dos 

tributos federais. Mas precisa 
validar na política as decisões 
que vão ser tomadas”, declarou.

Em coletiva no Palácio do 
Planalto, também na manhã 
desta segunda-feira, o minis-
tro das Relações Institucionais, 
Alexandre Padilha, frisou à im-
prensa que “há total sintonia” 
do presidente Lula com as 
políticas econômicas estabe-

Para o titular da Fazenda, as falas de Lula refletem preocupação com a “erosão da base fiscal” do país

Senado 
aprecia Lei 
das Polícias

O Plenário deve vo-
tar nesta terça-feira 
(31), em regime de ur-
gência, o projeto de 
lei (PL) 3.045/2022, 
que institui a Lei Or-
gânica Nacional das 
Polícias Militares e 
dos Corpos de Bom-
beiros dos Estados, do 
Distrito Federal e dos 
Territórios.

Relatado pelo sena-
dor Fabiano Contarato 
(PT-ES), o projeto es-
tabelece que as cor-
porações continuarão 
subordinadas aos go-
vernadores. Os deta-
lhes de sua organização 
serão fixados em lei de 
iniciativa desses gover-
nantes, observadas as 
normas gerais do proje-
to e os fundamentos de 
organização das Forças 
Armadas.

De acordo com o tex-
to, caberá ao Executi-
vo federal definir por 
decreto termos usados 
no projeto, como se-
gurança pública, ordem 
pública, preservação 
da ordem pública, po-
der de polícia, polícia 
ostensiva, polícia de 
preservação da or-
dem pública, Defesa 
Civil, segurança contra 
incêndio, prevenção e 
combate a incêndio, 
pânico e emergência, 
busca, salvamento e 
resgate, além de polícia 
judiciária militar.

Parlamentar destacou que geração de renda da agricultura familiar no Amazonas sofre com políticas atuais

Deputado Alberto Neto busca aumento de 
investimento a Agricultura Familiar

DIVULGAÇÃO

O deputado federal Capi-
tão Alberto Neto, encami-
nhou Indicação n.1446/23, 
ao Ministério da Agricul-
tura, Pecuária e Abasteci-
mento, para aumento de 
investimento ao Programa 
Nacional de Fortalecimen-
to da Agricultura Familiar 
(Pronaf) Agroecologia no 
Amazonas.

O Pronaf Agroecologia 
é um financiamento para 
agricultores e produtores 
rurais (pessoas físicas) para 
investimento em sistemas 
de produção agroecológicos 
ou orgânicos, incluindo-se 
os custos relativos à im-
plantação e manutenção do 
empreendimento.

“A agricultura de base eco-
lógica e a produção orgânica 
de alimentos estão ganhan-
do relevância no mundo. No 
Brasil está sendo impulsio-
nada, especialmente pela 
expansão da demanda de 
alimentos saudáveis. O se-
tor cresce a cada ano, embo-
ra permaneça relativamen-
te marginalizado na agenda 
de prioridades da política 
agrícola praticada no país”, 
declarou o parlamentar.

De acordo com dados do 
Banco Central do Brasil, 
desde 2013, foram aplica-
dos, aproximadamente, R$ 
39 milhões de reais, desse 
valor no Amazonas foi ape-
nas R$ 7 mil reais, o que 
equivale a menos de 0,02%. 
No período, 2013 até maio 
de 2021, foram realizados 
2.208 contratos, sendo ape-

nas (01) um no Amazonas, 
lembrando que temos 98% 
de florestas preservadas.

“No Amazonas, existem 
diversas experiências de 
agricultura sustentável, 
com destaque para os sis-
temas diversificados de 
produção, como os siste-
mas agroflorestais anco-
rados pela diversidade de 
espécies, que proporcio-

nam estabilidade e o bom 
desempenho dos proces-
sos ecológicos. Estes sis-
temas, quando planejados 
com objetivo de geração de 
renda dos produtores, são 
bastante eficientes e pro-
dutivos”, afirmou Capitão 
Alberto Neto. 

O financiamento é dire-
cionado para agricultores e 
produtores rurais para in-

vestimentos em sistemas 
de produção agroecológicos, 
com até 100% do valor dos 
itens financiáveis pelo Ban-
co Nacional de Desenvolvi-
mento Econômico e Social 
(BNDES), que é o maior fi-
nanciador de investimentos 
da agropecuária brasileira.

O programa tem duas 
formas de concessão de 
crédito: individual – forma-

lizado com um produtor, 
para finalidade individual; e 
coletiva – formalizado com 
grupo de produtores, para 
finalidades coletivas.

Entre os estilos de agri-
cultura destacam-se: a 
Agricultura Orgânica, os 
Sistemas Agroflorestais, 
a Agricultura Biológica, a 
Agricultura Biodinâmica e 
a Permacultura.

PRONAF PLENÁRIO

lecidas por Fernando Haddad.
O presidente Lula disse na 

sexta-feira (27) que a meta 
fiscal de 2024 não precisa ser 
zero. O objetivo de um déficit 
fiscal zerado, mirado pelo mi-
nistro da Fazenda, Fernando 
Haddad, vem sendo questio-
nado recentemente não só 
pelo mercado, mas também 
por alguns auxiliares de Lula 
e outros petistas.

“Tudo que a gente puder fa-
zer para cumprir a meta fiscal a 
gente vai fazer. O que eu posso 
dizer é que ela não precisa 
ser zero”, disse Lula em café 
da manhã com jornalistas, no 
Palácio do Planalto.

Lula disse estar ciente da 
“disposição” de Haddad, mas 
pontuou que um déficit entre 
0,25% e 0,50% do Produto In-
terno Bruto (PIB) seria “nada”.

“Eu sei da disposição do Ha-
ddad, sei da vontade do Ha-
ddad, sei da minha disposição. 
Quero dizer para vocês que 
nós dificilmente chegaremos 
à meta zero, até porque eu 
não quero fazer cortes em 
investimentos de obras. Se o 
Brasil tiver um déficit de 0,5% 
(do PIB) o que é? De 0,25%, o 
que é? Nada. Absolutamente 
nada. Então, nós vamos tomar 
a decisão correta e vamos fazer 
aquilo que vai ser melhor para 
o Brasil.”
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PIM fatura R$ 115 bilhões nos 
oito primeiros meses de 2023

HOSPITAL PEQUENO PRÍNCIPE 

Imposto de Renda pode benefi ciar entidade social infantil
CAMILA HAMPF

Lara de Jordão Jesus realiza um TMO no Pequeno Príncipe

Sem fins lucrativos, o maior 
e mais completo hospital pe-
diátrico do país, o Pequeno 
Príncipe, de Curitiba, atende 
pelo menos 60% dos pacien-
tes via Sistema Único de Saúde 
(SUS). Com 35 especialidades 
e equipes multiprofissionais, 
a instituição é referência no 
atendimento pediátrico de 
alta e média complexidade. 
Mas com o atual modelo de 
remuneração dos hospitais fi-
lantrópicos vigente no Brasil, 
fechar as contas se torna cada 
vez mais desafiador. 

Os números registrados 
pela instituição em 2022 de-
monstram a dimensão desse 
desafio. O déficit na assistên-
cia registrou um aumento de 
11% em relação ao ano anterior, 
chegando à casa dos R$ 57,8 
milhões. Mesmo utilizando os 
recursos captados, o Hospital 
fechou o ano com um de-
sempenho negativo de R$ 9,4 
milhões. Desde 1994, a tabela 
do SUS teve, em média, 93,77% 
de reajuste, enquanto o INPC 

foi reajustado em 636,07%. 
Além disso, por ser um hos-

pital exclusivamente pediátri-
co, os serviços complementa-
res e de apoio fazem com que 
os custos do Pequeno Príncipe 
sejam maiores do que nas de-
mais modalidades. Associados 
ao atendimento médico, os 
acompanhamentos comple-
mentares com psicólogos, 
fonoaudiólogos, assistentes 
sociais e fisioterapeutas, bem 
como a alimentação e a higie-
ne dos acompanhantes, entre 
outras iniciativas tão funda-
mentais para a assistência em 
pediatria, não são remunera-
dos pelo SUS.

Com esse cenário, somado 
ao subfinanciamento do SUS e 
ao estrangulamento da saúde 
suplementar, o apoio da socie-
dade por meio da destinação do 
Imposto de Renda tem se tor-
nado cada vez mais estratégico 
e essencial para a sustentabili-
dade econômico-financeira de 
hospitais filantrópicas como o 
Pequeno Príncipe. 

“Sempre tivemos a postura 
de investir em conhecimen-
to, inovação e pesquisa e de 
garantir a humanização na 
assistência, de forma integral 
e igualitária. O apoio de em-
presas e pessoas físicas, por 
meio de doações continuadas, 
especialmente via renúncia 
fiscal, são essenciais para os 
investimentos que realizamos 
ao longo dos anos. Além disso, 
significa uma demonstração de 
confiança e reconhecimento 
de nosso trabalho”, considera a 
diretora-executiva da institui-
ção, Ety Cristina Forte Carneiro. 

Os pacientes de outros es-
tados brasileiros também po-
dem usufruir toda a estrutura 
oferecida pelo Pequeno Prín-
cipe, eleito um dos melhores 
hospitais pediátricos do mun-
do em um ranking elaborado 
pela revista norte-americana 
Newsweek.

Como doar 
Há quase 17 anos, as doa-

ções via IR se tornaram uma 

Indústrias fecharam 
o mês de agosto com 
111,3 mil trabalhado-
res empregados, en-
tre efetivos, tempo-
rários e terceirizados

2022 (US$ 22.88 bilhões).
Os dados, parciais, fazem 

parte dos Indicadores de De-
sempenho do PIM e revelam 
também que as exportações 
atingiram o volume de R$ 1,96 
bilhão (U$ 392.8 milhões), sig-
nificando aumento de 0,77% 
em moeda nacional e de 1,98% 
em dólar, na comparação até o 
oitavo mês do ano deste ano 
com o mesmo período do ano 
anterior.

Quanto à mão de obra, as 
indústrias do PIM fecharam o 
mês de agosto com 111.396 tra-
balhadores empregados, entre 
efetivos, temporários e tercei-
rizados. O valor representa de-
créscimo de 0,25% em relação 
a julho, quando havia 111.673 
vagas ocupadas.

Desde outubro de 2020, o 
PIM mantém marca mensal su-
perior a 100 mil empregos. No 
acumulado do ano, até agosto, 
a média mensal de empregos 

ficou em 111.513 postos, o que 
representa um crescimento de 
0,48% ante a média mensal re-
lativa ao ano de 2022 (110.981). 
Até o oitavo mês de 2023 
ocorreram 23.981 admissões e 
23.014 demissões, perfazendo 
o saldo de 967 vagas.

O polo de Bens de Informá-
tica faturou R$ 28,4 bilhões 
(US$ 5.69 bilhões) até agosto 
e segue sendo, desde 2020, a 
maior participação no resulta-
do global de faturamento do 
PIM, respondendo por 24,77% 
(24,74% em dólar) do total. Em 
seguida estão os segmentos 
de Eletroeletrônico (R$ 21,6 bi-
lhões e US$ 4.34 bilhões), com 
18,84% e Duas Rodas (R$ 20,5 
bilhões e US$ 4.11 bilhões), com 
17,88% de participação em mo-
eda nacional.

Dos 26 subsetores monitora-
dos pelos Indicadores do PIM, 
12 apresentaram crescimento 
na comparação (em moeda na-

cional) do faturamento acu-
mulado até o oitavo mês de 
2023 com o mesmo intervalo de 
2022. Em termos percentuais 
destacam-se os incrementos 
observados nos segmentos de 
Mineral não metálico (116,56%; 
em dólar: 122,24%); Vestuário 
e calçados (69,16%; em dó-
lar: 70,80%); Editorial gráfico 
(23,25%; em dólar: 24,05%); e o 
setor de Duas Rodas (22,27%; 
em dólar: 23,03%).

Produtos
Entre os produtos que apre-

sentaram elevação relevante 
de produção no acumulado até 
agosto, em relação ao mes-
mo período do ano anterior, 
destacam-se: receptor de sinal 
de televisão (138,37%); condi-
cionador de ar janela ou de 
parede corpo único (66,55%); 
microcomputador desktop 
(49,71%); unidade evaporado-
ra para split system (39,15%); e 

televisor com tela LCD ou oled 
(30,47%).

Em termos de volume de 
faturamento apresentado, os 
principais produtos fabricados 
pelo PIM de janeiro a agosto 
de 2023 foram: motocicleta, 
motoneta e ciclomotores (US$ 
3.2 bilhões e R$ 16,4 bilhões); 
televisor com tela de cristal 
líquido e oled (US$ 2.81 bilhões 
e R$ 14,02 bilhões); telefone 
celular (US$ 2.04 bilhões e R$ 
10,2 bilhões); placa de circuito 
montada para uso em informá-
tica (US$ 1.43 bilhão e R$ 7.16 
bilhões); condicionador de ar do 
tipo split system (US$ 1 bilhão e 
R$ 5,02 bilhões); e forno micro-
-ondas (US$ 258.8 milhões e 
R$ 1,28 bilhão).

Análise
O superintendente da Su-

frama, Bosco Saraiva, avalia 
que os indicadores do PIM 
refletem a percepção da 

queda de 0,77% em agos-
to em relação ao mês ante-
rior da atividade econômica 
brasileira, apurada no Índice 
de Atividade Econômica do 
Banco Central (IBC-Br) e as 
dificuldades de suprimentos 
de insumos e escoamento da 
produção, em consequência 
da estiagem no Amazonas. 

“Temos a expectativa de 
números melhores nos próxi-
mos meses, em resultado da 
tendência de redução da taxa 
básica de juros por parte do Co-
pom, iniciada no mês de agos-
to. Decisão que pode se refletir 
na recuperação da capacidade 
de consumo das famílias. Além 
disso, a estabilização dos níveis 
dos rios, obras de dragagem em 
pontos críticos e sinalização de 
reversão gradual dos severos 
efeitos da estiagem devem 
contribuir positivamente com 
a normalização da produção 
no PIM”, avaliou.

Principal produto fabricado pelo PIM de janeiro a agosto de 2023 foi motocicleta

importante fonte de recursos 
financeiros para o Pequeno 
Príncipe. Os valores contribuem 
para a execução de projetos 
extremamente importantes e 
ajudam a mudar a realidade 
dos serviços prestados, mas 
o impacto gerado poderia ser 
ainda maior. 

Números da Receita Federal 
mostram que apenas 2,86% do 
potencial de arrecadação via 
Imposto de Renda é efetivado. 
Em 2022, por exemplo, mais 
de R$ 9 bilhões deixaram de 
ser investidos em projetos de 
instituições capazes de bene-
ficiar milhares de crianças e 
adolescentes.

O processo é bastante sim-
ples e não tem custo nenhum 
para o contribuinte. Quem faz 
sua declaração do Imposto de 
Renda pelo formulário com-
pleto pode doar até 6% para 
projetos de instituições filan-
trópicas. Durante o ano-calen-
dário, o contribuinte antecipa o 
valor da destinação do seu IR 
devido via boleto incentivado, 

que pode ser pago em uma 
ou em várias parcelas até 
a data-limite de 27 de de-
zembro. E no ano seguinte, 
no momento da declaração, 
o doador tem o direito à 
dedução fiscal integral do 
montante doado.

Para saber o valor que 
pode ser destinado, o cida-
dão deve calcular 6% do item 
“Imposto de Renda devido” 
com base no último recibo 

de entrega da declaração 
ou fazer uma simulação di-
retamente no site https://
doepequenoprincipe.org.br/
impostoderenda/faca-sua-
-doacao/. Depois, basta so-
licitar o boleto por meio do 
preenchimento do formulá-
rio disponível no mesmo site 
e fazer o pagamento.

O site também pode ser uti-
lizado pelo contribuinte para 
esclarecer outras dúvidas. 

Em Tempo

O Polo Industrial de 
Manaus (PIM) obteve 
um faturamento no-
minal acumulado de 

R$ 115,03 bilhões nos oito pri-
meiros meses de 2023, o que 
representa um decréscimo de 
0,20% em comparação ao valor 
alcançado de janeiro a agosto 
do ano passado (R$ 115,2 bi-
lhões). Em dólar, o faturamen-
to acumulado até agosto deste 
ano foi de US$ 23.02 bilhões, 
um incremento de 0,81% em 
relação ao mesmo intervalo de 



Manaus, terça-feira 31 de outubro de 2023Economia8

Parceria visa estimular soluções 
sustentáveis na bioeconomia
Objetivo é formalizar 
acordo que estimule 
a geração de 
emprego e renda 
com negócios 
sustentáveis

CHARLES DAMASCENO

Estimular a utilização 
de soluções sustentá-
veis, além de promo-
ver a gestão eficiente 

dos recursos naturais com 
a inovação. Esse é um dos 
objetivos da parceria que o 
Sebrae e o Ministério do Meio 
Ambiente e Mudança do Cli-
ma (MMA) estão começando 
a construir. Na segunda-feira 
(30), o presidente do Sebrae, 
Décio Lima, e os diretores 
técnico, Bruno Quick, e de Ad-
ministração e Finanças, Mar-
garete Coelho, reuniram-se 
com a ministra Marina Silva.

“Queremos construir uma 
parceria a fim de produzir 
políticas indutoras da eco-
nomia com sustentabilidade. 
Diante de tantos avanços 
que a nossa sociedade tem 
conquistado, não podemos 
nos esquecer da importância 
de trabalharmos na procura 
de soluções que nos ajudem 
a manter nossos biomas. A 
inovação vem para, cada vez 
mais, ampliar a criatividade 
humana a fim de construir-
mos um mundo melhor para 
todos”, destacou Décio Lima.

Por sua vez, a ministra Mari-
na Silva celebrou a aproxima-

Em Tempo

Dirigentes do Sebrae se reúnem no Ministério do 
Meio Ambiente para discutir agenda de pautas

ração e faturando. No total, 
serão selecionados até 180 
projetos – 20 em cada esta-
do da Amazônia Legal (Acre, 
Amazonas, Amapá, Mara-
nhão, Mato Grosso, Pará, 
Rondônia, Roraima e Tocan-
tins). Os escolhidos recebe-
rão capacitações e mentorias 
(on-line e presencial), além 
de participarem de eventos 
do setor de inovação, e uma 
bolsa de R$ 6,5 mil pelo pe-
ríodo de até seis meses, que 
será repassada ao coorde-
nador da equipe. Inscrições 
pelo link: https://programas.
sebraestartups.com.br/in/

inovaamazonia23tr
“Nosso objetivo é estimular 

modelos de negócio voltados 
à preservação, conservação 
ou utilização sustentável de 
recursos naturais da Ama-
zônia Legal, além de trans-
formar a realidade da po-
pulação local por meio dos 
pequenos negócios. Essas 
empresas poderão agregar 
valor aos seus produtos e 
fortalecer o seu ecossistema 
por meio da conexão com 
empreendedores de todo 
o país”, disse a coordena-
dora nacional do programa, 
Valéria Schneider.

ção entre a pasta e o Sebrae 
para a promoção de negócios 
mais sustentáveis. “O que nós 
queremos é criar esse novo 
ciclo de prosperidade. É mui-
to importante saber que o 
Sebrae pode ajudar a alavan-
car a bioeconomia para que 
a gente possa gerar emprego 
e renda e manter a floresta 
em pé”, comentou a ministra 
do Meio Ambiente.

Sustentabilidade 
O Programa Inova Amazô-

nia é uma das ações do Sebrae 
voltadas para a preservação 
do meio ambiente. A iniciativa 
seleciona e apoia micro e pe-
quenas empresas inovadoras 
no segmento da bioeconomia 
(alimentos, fármacos e cos-
méticos, por exemplo) nos 
estados da Amazônia. Por 
meio do programa, já foram 
investidos R$ 23 milhões em 
projetos de empreendedo-
rismo.

Startups da região ama-
zônica têm até 7 de novem-
bro para se inscrever para o 
módulo Tração do Programa 
Inova Amazônia. As empre-
sas inovadoras interessadas 
devem atuar no campo da 
bioeconomia e seus proje-
tos precisam estar ligados ao 
uso sustentável dos recursos 
naturais da biodiversidade. O 
programa é executado pelo 
Sebrae em parceria com o 
Conselho Nacional das Fun-
dações Estaduais de Amparo 
à Pesquisa (CONFAP).

Para participar do edital, os 
pequenos negócios formali-
zados já devem estar em ope-

Pesquisa aponta abertura 
de 211 mil vagas de trabalho 

Uma pesquisa feita pelo Ca-
dastro Geral de Empregados e 
Desempregados (Caged), divul-
gado na segunda-feira (30) pelo 
Ministério do Trabalho, mostrou 
que o Brasil abriu 211.764 vagas 
de trabalho formal em setem-
bro, considerando 1.917.057 ad-
missões e de 1.705.293 desliga-
mentos no mês.

O dado veio acima as estimati-
vas do mercado, que esperavam 
206 mil novas vagas, segundo 
estimativas da Bloomberg.

Onde estão os empregos 
espalhadas as vagas por regi-
ões: Sudeste (+82.350 postos, 
+0,37%); Nordeste (+75.108 pos-
tos, +1,04%); Sul (+22.330 postos, 
+0,27%); Centro-Oeste (+14.793 
postos, +0,38%); Norte (+16.850 
postos, +0,79%).

Todas as 27 Unidades Fede-
rativas (UF) registraram saldos 
positivos.

A média salarial gira em torno 

de R$ 2.032,07. Tocantins, São 
Paulo e Sergipe foram os esta-
dos que apresentaram aumento 
no valor do teto salarial.

O valor final do salário mínimo 
em 2024 pode ficar ainda maior, 
caso o Índice de preços ao con-
sumidor (INPC) até novembro 
suba mais que o esperado até 
novembro. Com base na inflação 
acumulada entre dezembro de 
2022 e novembro de 2023, o 
governo enviará uma mensa-
gem modificativa ao Congresso 
no início de dezembro.

A previsão oficial para o INPC 
em 2023 está 4,48%. O valor 
consta no último Relatório de 
Avaliação de Receitas e Des-
pesas, divulgado no fim de ju-
lho. A próxima estimativa será 
divulgada no fim de setembro, 
na nova edição do Boletim Ma-
crofiscal pela Secretaria de Po-
lítica Econômica do Ministério 
da Fazenda.

CAGED

Média salarial gira em torno de R$ 2.032,07

Trabalhos produzidos voltados para o desenvolvimento da piscicultura no Estado

Pesquisas de Piscicultura do 
Estado são destaque na Europa

Os pesquisadores do Progra-
ma de Pós-Graduação (PPG) em 
Aquicultura da Universidade Nilton 
Lins irão apresentar, esta semana, 
em Portugal, os trabalhos produ-
zidos na instituição amazonense 
voltados para o desenvolvimen-
to da piscicultura no Estado, por 
meio do melhoramento genético 
e aperfeiçoamento de técnicas e 
tecnologias utilizadas pelos cria-
dores locais.

Também na Europa, os profes-
sores Silvia Umeda Gallani, Renato 
Ferraz (Nilton Lins) e Adalberto 
Val (Inpa) participaram na semana 
passada do workshop “Aquicultura 
Sustentável – Impactos Ambien-
tais e Segurança Alimentar”, or-
ganizado pela Academia Brasilei-
ra de Ciências juntamente com a 
Academia Nacional de Ciências da 
Alemanha Leopoldina, em Berlim.

O principal resultado do 
workshop, destinado principal-
mente a pesquisadores de pós-
-doutorado e que reuniu cientistas 
da América do Sul e da Europa, foi 
um policy brief, documento a ser 
publicado e distribuído por am-
bas academias, apresentando as 
necessidades de implantação de 
políticas de ação no setor, a partir 
da revisão, avaliação e discussão 
dos desafios atuais e emergentes 
na aquicultura sustentável.

Sustentabilidade
Referência nacional e interna-

cional em pesquisas do setor, o 
PPG Aquicultura da Nilton Lins 
é um programa de mestrado e 
doutorado realizado em Manaus, 

DIVULGAÇÃO

AQUICULTURA
DIVULGAÇÃO

Presidente do Sebrae Déc
io Lima, ministra 

Marina Silva e diretor B
runo Quick

em associação com o Institu-
to Nacional de Pesquisas da 
Amazônia.

As atividades e pesquisas do 
PPG já foram destaque em di-
versas publicações especializa-
das no exterior e também no 
Simpósio Internacional de Ge-
nética em Aquicultura, realizado 
em dezembro de 2022, no Chile.

A vice-reitora de Pesquisa, 
Pós-graduação e Inovação da 
Nilton Lins, Cleuciliz Santana, 
destacou, ainda, que as novas 
abordagens da aquicultura no 
Amazonas terão impactos po-

sitivos no cotidiano econômico 
e social dos piscicultores de 
toda a região, uma vez que 
será possível produzir maior 
quantidade de peixes, com 
melhor qualidade e menores 
custos, de forma mais susten-
tável e com respeito ao meio 
ambiente.

“A participação dos pesqui-
sadores locais nestes eventos 
e a internacionalização cada 
vez maior das atividades re-
alizadas pela Universidade, 
atestam a excelência da pes-
quisa realizada no Amazonas”, 
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Em Tempo

Como forma de reduzir a 
proliferação do Aedes 
Aegypti e prevenir as 
doenças transmitidas 

pelo mosquito, a Prefeitura 
de Manaus, por meio da Se-
cretaria Municipal de Saúde 
(Semsa), e o Instituto Leônidas 
& Maria Deane (ILMD/Fiocruz 
Amazônia) começaram a ins-
talar Estações Disseminado-
ras de Larvicida (EDLs) no 
bairro Compensa, zona Oes-
te, na manhã desta segunda-
-feira (30). Os dispositivos, que 
funcionam como armadilhas 
para o Aedes, estão sendo 
instalados em residências da 
área, considerada de alto risco 
de infestação.

Participaram da ação 33 
colaboradores da Semsa Ma-
naus e da Fiocruz Amazônia, 
que atuaram em duplas reali-
zando visitas domiciliares para 
a colocação das estações. A 
previsão é de que, até o dia 
9 de novembro, sejam insta-
ladas 1.200 EDLs em mora-
dias no bairro da zona Oeste, 
onde residem mais de 94 mil 
pessoas.

A chefe do setor de en-
demias do Distrito de Saúde 
(Disa) Oeste da Semsa Ma-
naus, Carol Souza, explicou 
que a ação desta terça-feira 
dá continuidade a um trabalho 
desenvolvido pela secretaria 
e pela Fiocruz Amazônia há 
três anos, na região da Com-
pensa. A pasta municipal e a 
instituição atuam em parceria 
em ações de monitoramento 

Iniciativa faz parte 
da parceria entre 
Prefeitura de 
Manaus e Fiocruz 
Amazônia

DIVULGAÇÃO 

Verba será direcionada à reestruturação e modernização da Guarda Municipal de Manaus 

Ação inicia instalação de 
armadilhas contra mosquito

do Aedes desde 2017.
“Por conta da equipe muni-

cipal de endemias conhecer o 
território, ela atua apoiando a 
entrada nas residências com 
toda a presteza, cuidado, res-
ponsabilidade e compromisso, 
para os servidores da Fiocruz 
darem continuidade a esse 
trabalho”, explica.

 
Inovação
As EDLs utilizam tecnologia 

de baixo custo e estão entre 
as estratégias recomenda-
das pelo Ministério da Saúde 

PASSE ESTUDANTIL

Repasse garante transporte gratuito para 170 mil alunos 
Redação

O Governo do Amazonas 
repassou para a Prefeitura 
de Manaus, nesta segunda-
-feira (30), a quinta parcela 
do convênio que permite a 
manutenção do Passe Livre 
Estudantil. No valor de R$ 20 
milhões, o repasse feito pela 
Unidade Gestora de Proje-
tos Especiais (UGPE), órgão 
vinculado à Secretaria de 
Estado de Desenvolvimen-
to Urbano e Metropolitano 
(Sedurb), faz parte do con-
vênio assinado em janeiro de 
2023, que garante a gratui-
dade da passagem de ônibus 
aos estudantes das escolas 
públicas da capital.  

De acordo com o secre-
tário da Sedurb, Marcellus 
Campêlo, ao todo, R$ 100 
milhões já foram repassados 
em 2023 com esse fim, res-
tando apenas a última par-
cela de R$ 20 milhões, que 
deve ser paga até o fim do 

ano, completando os R$ 120 
milhões da parte que cabe ao 
Estado no convênio firmado. 
O Passe Livre beneficia cerca 
de 170 mil alunos.  

Conforme explica Mar-
cellus Campêlo, o convênio 
do Passe Livre integra o Pro-
grama de Reestruturação e 
Qualificação do Transporte 
Público do Município de 
Manaus. Foi assinado, pela 
primeira vez, em dezem-
bro de 2021, e renovado em 
2023, pelo governador Wil-
son Lima e pelo prefeito de 
Manaus, David Almeida. 

 “O Passe Livre possibilita 
que os alunos da rede pú-
blica estadual e municipal 
possam se deslocar, diaria-
mente, até suas escolas, sem 
custos com transporte, o que 
ajuda a promover a igualda-
de de acesso à educação e 
combater a evasão escolar”, 
destaca Marcellus Campêlo. 

Desde que passou a vigo-
rar o Passe Livre Estudantil, 

o Governo já repassou ao 
município R$ 218,2 milhões, 
conforme balanço da UGPE.  
Foram repassados R$ 118,2 
milhões no ano passado, 
com contrapartida munici-
pal de R$ 36 milhões. Para 
este ano, serão R$ 120 mi-
lhões do Estado e contra-
partida de R$ 36 milhões do 
Município.  

 
Benefício aos estudantes 
O Passe Livre garante a 

gratuidade a estudantes da 
rede municipal e estadual 
de ensino que moram a mais 
de um quilômetro da escola, 
com um limite de 44 passa-
gens mensais.  

Caso a distância entre a 
casa e a escola seja me-
nor que um quilômetro, é 
garantido o direito à meia-
-passagem estudantil. Mais 
informações sobre o pro-
grama podem ser consulta-
das no site www.estudantes.
manaus.am.gov.br.

DIVULGAÇÃO

para o enfrentamento de ar-
boviroses no país. A iniciativa 
é coordenada pelo pesqui-
sador da Fiocruz Amazônia, 
Sérgio Luz, e foi desenvolvida 
como forma de preparação 
do município para o período 
de alta transmissão de den-
gue, zika e chikungunya.

O coordenador técnico da 
estratégia na Fiocruz Ama-
zônia, José Joaquín Carvajal 
Cortés, relata que o trabalho 
de implantação das estações 
está começando agora a fim 
de coincidir com o início do 

período das chuvas na região, 
quando costuma aumentar a 
proliferação do Aedes.

“Com essa armadilha, a gen-
te faz da fêmea do mosquito 
uma ‘aliada’. Isso porque ela, 
depois de pousar na esta-
ção, vai levando de criadouro 
em criadouro o larvicida, que 
atrofia o desenvolvimento das 
formas maduras do mosquito, 
até que morram”, aponta o co-
ordenador. “Neste ano acredi-
tamos que vamos conseguir 
reduzir ao máximo a infesta-
ção no bairro da Compensa”.

Campanha 
Novembro 
Azul 2023

SAÚDE

Da redação

Com o intuito de aumentar 
a conscientização sobre a 
saúde masculina e, espe-
cialmente, a respeito do cân-
cer de próstata, a iniciativa 
global do “Novembro Azul” 
procura enfatizar a impor-
tância da prevenção, detec-
ção precoce e tratamento 
deste câncer.

Segundo os dados mais 
recentes do Instituto Nacio-
nal do Câncer (INCA), o es-
tado do Amazonas tem um 
total de 1200 novos casos 
registrados em 2022. 

O diagnóstico precoce 
desempenha um papel vi-
tal na luta contra o câncer 
de próstata. Sinais de alerta, 
como dificuldade em urinar, 
presença de sangue na urina 
ou no sêmen, dentre outros 
sintomas podem indicar a 
presença do câncer e devem 
ser levados a sério. No en-
tanto, é importante destacar 
que os exames preventivos 
regulares, como o teste do 
antígeno prostático espe-
cífico (PSA) e o exame de 
toque retal, fundamentais 
para a detecção precoce e 
tratamento oportuno.

Os tratamentos para o 
câncer de próstata variam 
de acordo com o estágio 
da doença e podem incluir 
opções como cirurgia, radio-
terapia, terapia hormonal e 
quimioterapia. É importante 
ressaltar que o sucesso do 
tratamento está diretamen-
te ligado à detecção precoce, 
enfatizando a importância 
da conscientização e da ade-
são a exames regulares, es-
pecialmente para homens 
com histórico familiar da do-
ença ou acima dos 45 anos 
de idade.

Convênio garante manutenção do Passe Livre Estudantil

O chefe da Divisão de 
Controle de Doenças 
Transmitidas por Vetores, 
da Semsa, Alciles Comape, 
reforça que a Secretaria, 
juntamente com a Fiocruz 
Amazônia tem consolida-
do a parceria, realizando o 
monitoramento do Aedes 
desde 2017 nos bairros 
Glória, Santo Antônio, São 
Raimundo e Compensa, 
todos na zona Oeste da 
capital.

Sergio Luz observa que a 
distribuição das EDL’s em 
áreas sucessivas pode ser 
implantada em imóveis de 
cidades de grande porte, 
altamente infestadas de 
Aedes spp., desde áreas 
urbanas periféricas até o 
interior da malha urbana. 
A implantação das EDL’s 
será sucessiva no tem-
po, partindo de uma área 
mais periférica (período 1), 
seguida de áreas conco-
mitantes (período 2), até 
uma área mais interna 
(período 3) e assim suces-
sivamente. A manutenção 
das EDL’s deve ser feita de 
modo permanente.

A doméstica Nelcilene 
Brito foi uma das mo-
radoras visitadas pelas 
equipes da Semsa Ma-
naus e da Fiocruz. Ela 
lembrou que sofreu com 
a dengue em duas ocasi-
ões, e destacou o papel 
da ação para a prevenção 
e conscientização da po-
pulação para o combate 
ao Aedes.

“É muito importante 
para prevenção de doen-
ças e promoção da saúde. 
E vai incentivar as pes-
soas a ter mais cuidado 
com a saúde e combater 
o mosquito, colocando 
areia nas vasilhas, por 
exemplo”, conta.



Manaus, terça-feira 31 de outubro de 2023Dia a dia10

Rio Negro volta 
a subir após seca

Rio registrou 
pior seca em 121 
anos de medição 
ao atingir 13,59 
metros

DIVULGAÇÃO

Após mais de 130 
dias de vazante, 
o Rio Negro subiu 
17 centímetros em 

Manaus e uma cota elevada 
de 12, 87 metros foi re-
gistrada na segunda-feira 
(30), por meio de pesqui-
sadores no porto público 
da capital amazonense. O 
rio registrou a pior seca em 
121 anos de medição, no dia 
16 de outubro deste ano, ao 
atingir 13,59 metros.

Segundo o Porto de Ma-
naus, em 2023, as águas 
começaram a baixar no dia 
17 de junho na capital e as-
sim seguiu por pelo menos 
132 dias.

Diferente de 2010, ago-
ra considerado a segunda 
maior seca, o rio Negro cus-
tou mais dias para ficar ins-
tável e voltar a elevar a cota.

Na última sexta-feira (27), 
foi notado que a cota es-
tabilizou em 12,70 metros, 
e no sábado e domingo, o 
rio Negro subiu 10 centíme-
tros, e outros 7 na segunda-
-feira (30), o que elevou a 
cota para 12,87 metros.

A pesquisadora em Ge-
ociências do Serviço Ge-
ológico do Brasil, Jussara 
Cury, explicou que apesar 
do nível ter se estabilizado 
nos últimos dias, isso não 
quer dizer que o processo 
de vazante terminou.

“A vazante em Manaus 
se encerrou? Ainda não. A 
região está recebendo as 
águas de contribuição das 
duas principais bacias, tan-
to a do Negro quanto a do 
Solimões. A região do alto 
Rio Negro apresentou pro-
cesso de recuperação nas 
duas semanas anteriores, 
ainda naquela ordem de 
10cm diários, e até próximo 

Rosana Ramos

de Barcelos, subidas meno-
res, mas parou de descer, 
isso já gera um impacto 
positivo aqui na região. Na 
bacia do Solimões, em Ta-
batinga, há duas semanas 
apresenta processo de re-
cuperação de seu nível”, 
pontuou a pesquisadora.

Segundo Cury, a subida 
das águas ocorrerá de for-
ma lenta, já que as chuvas 
isoladas estão contribuin-
do para o atual nível do rio.

“Esse processo de recu-
peração vai ser um pouco 
lento, porque os níveis es-
tão muito baixos e precisa-

mos observar que, no mo-
mento, essas contribuições 
são resultados das chuvas 
dessas regiões isoladas, 
ainda não são chuvas dis-
tribuídas ao longo da bacia, 
são chuvas concentradas 
em regiões de cabeceiras”, 
ressaltou Jussara.

A previsão é que o volume 
de chuvas da semana que 
vem colabore ainda mais 
com a subida do nível das 
águas, principalmente na 
capital amazonense.

“Nesta semana, temos 
previsão de chuvas abaixo 
da média nas duas bacias, 

Com investimentos de R$ 3 
milhões, o Governo do Ama-
zonas, por meio da Fundação 
de Amparo à Pesquisa do Es-
tado do Amazonas (Fapeam), 
lançou, nesta segunda-feira 
(30), o Programa de Apoio à 
Pesquisa sobre Fenômenos 
Climáticos Extremos na Ama-
zônia–Proclima-Amazônia, 
Edital Nº 018/2023.

A ação, inédita no estado, 
vai apoiar o desenvolvimen-
to de projetos de pesquisa 
relacionados à prevenção, 
mitigação e adaptação aos 
fenômenos climáticos extre-
mos no âmbito da estiagem, 
enchentes, queimada e áre-
as degradadas na Amazônia, 
bem como seus impactos 
econômicos, sociais e am-
bientais. 

Acesse ao edital em www.
fapeam.am.gov.br.  

Pesquisadores com títu-
lo de doutor, vinculados às 
instituições de ensino supe-
rior, pesquisa ou centros de 
pesquisa sediados no Ama-
zonas, podem encaminhar 
propostas a partir do dia 1º 
de novembro até as 17h do 
dia 18 de dezembro de 2023.  

As propostas deverão ser 
apresentadas em formulário 
online específico e enviadas 
por meio eletrônico, via Siste-
ma de Gestão da Informação 
da Fapeam– SigFapeam, dis-
ponível no endereço eletrô-

nico www.fapeam.am.gov.br. 
Para acessar o formulário, 

o proponente deverá utilizar 
seu login e senha previa-
mente cadastrados. Novos 
usuários deverão realizar o 
cadastro no banco de pes-
quisadores da Fapeam. Além 
do envio do formulário online, 
a submissão da proposta re-
quer a apresentação de do-
cumentação complementar 
a ser anexada ao SigFape-
am, conforme especificado 
no edital:  

Linhas Temáticas 
A Chamada estima apoiar 

até cinco projetos, com prazo 
de execução de até 18 meses. 
As propostas devem ser in-
seridos nas seguintes linhas 
temáticas:  Gestão integrada 
de recursos hídricos na Ama-
zônia, com vistas a avaliação 
e quantificação dos riscos 
associados aos fenômenos 
climáticos amazônicos; Re-
percussão dos fenômenos 
climáticos e suas implica-
ções na saúde, na educação 
e no mercado de trabalho 
dos amazônidas; Mudanças 
climáticas antropogênicas e 
seu papel na acentuação de 
eventos climáticos extremos 
na Amazônia; ou Geração de 
tecnologias inovadoras e sus-
tentáveis para mitigar os im-
pactos das mudanças climá-
ticas extremas na Amazônia.

Evento oferece mais de 70 atividades 
gratuitas em nove bairros da cidade

VIRADA SUSTENTÁVEL

Programa recebe R$ 3 mi 
em investimentos 

Com o tema “Virada da 
Amazônia”, a nova edição da 
Virada Sustentável Manaus 
ocorre no próximo final de 
semana, nos dias 4 e 5 de no-
vembro, e vai ocupar a capital 
amazonense com uma pro-
gramação cultural intensa. 
Serão realizadas mais de 70 
atividades gratuitas em nove 
bairros da cidade, incluindo 
exposições, oficinas, pales-
tras, brincadeiras e ações 
socioambientais, com o ob-
jetivo de promover a conser-
vação do meio ambiente e do 
bioma amazônico.

Considerado o maior 
evento de sustentabilidade 
da América Latina, a Virada 
Sustentável Manaus é rea-
lizada pela Fundação Ama-
zônia Sustentável (FAS), com 
correalização da Virada Sus-
tentável Nacional e apoio do 
Conselho Criativo, que possui 
mais de 60 organizações da 
sociedade civil amazonense, 
além de voluntários.

Segundo a coordenadora 
da Virada Sustentável Ma-
naus e responsável pela 
Agenda Cidades Sustentá-
veis da FAS, Cristine Res-
carolli, a programação vai 
movimentar a cidade com 
atividades e atrações da 
Amazônia para a Amazônia.

“Teremos grandes insta-

FENÔMENOS CLIMÁTICOS

DIVULGAÇÃO

Ação tem como objetivo a conservação do meio ambiente

lações no Largo São Sebastião 
e outras atividades que têm 
como objetivo difundir a sus-
tentabilidade, acontecendo 
em todas as zonas da cidade”, 
afirma.

Entre os destaques, está a 
instalação artística “Eggcident” 
do artista holandês Henk Hofs-
tra, que chama a atenção para o 
atual momento de aquecimen-
to global. O artista traz ovos gi-
gantes, que estão literalmente 
“sendo fritos” nas calçadas do 
Largo São Sebastião.

Além disso, haverá uma ação 
de coleta de resíduos na Marina 
do Davi, em parceria com o pro-
jeto Remada Ambiental; cami-
nhada ambiental na Ponta das 
Lajes; plantio e distribuição de 
mudas; mutirão de limpeza; ofi-

cinas gastronômicas; Drive Thru 
ambiental; exposições; perfor-
mances de teatro e dança; pa-
lestras e brincadeiras; feira de 
artesanato; e a já tradicional 
Feira da Fundação Amazônia 
Sustentável, a “Feira da FAS”, 
que acontecerá no Largo São 
Sebastião, das 16h às 22h.

“A Virada Sustentável tem a 
grande missão de levar a sus-
tentabilidade de uma forma 
leve e ao mesmo tempo impac-
tante para o público. Por meio 
de ações práticas, a população 
entende o seu papel essencial 
na mudança de consciência 
para a preservação da Amazô-
nia e do nosso planeta”, resume 
Cristine.

A Virada Sustentável Manaus 
é executada com recursos da 

Segundo o Porto de Manaus, em 2023, as águas começaram a baixar no dia 17 de junho na capital e assim seguiu por pelo menos 132 dias

mas na semana seguinte, 
haverá chuvas concentra-
das, tanto na bacia do So-
limões quanto na bacia do 
Negro, e chuvas distribuí-
das até a região de Manaus, 
o que pode contribuir para 
essa estabilidade do pro-
cesso da vazante como um 
todo”, alertou Jussara Cury.

Representando uma das 
classes mais afetadas pela 
seca história, o pescador 
Evandro Maia, relatou as 
dificuldades enfrentadas 
pelos profissionais, que 
não sabem o que aguar-
dar nas próximas semanas.

“Agora que está mais 
difícil, ficou mais escasso 
a pescaria, nos lagos que 
tinham, poucos peixes es-
caparam, porque a maioria 
morreu. Está mais longe 
para conseguir o pescado. 
Isso só a natureza vai poder 
dizer no futuro como que 
vai ficar o serviço da pes-
ca, porque uma seca des-
sa afetou completamente 
aqui. Só Deus que sabe o dia 
de amanhã, porque nós que 
somos pescadores, não sa-
bemos o que vai acontecer 
no futuro”, finalizou Maia.

Até as 14h de domingo 
(29), haviam 60 municípios 
em situação de emergên-
cia, 02 cidades em aler-
ta, nenhum em atenção e 
nenhum em normalidade. 
Segundo o Boletim da Es-
tiagem, o Amazonas tem 
618 mil pessoas afetadas 
até o momento pela seca 
severa, ou 154 mil famílias.

Lei de Incentivo à Cultura, 
por meio do Ministério da 
Cultura, em parceria com 
as Nações Unidas (ONU). 
Além disso, tem apoio 
da Bemol, Águas de Ma-
naus, Innova, do Governo 
do Amazonas, por meio 
da Secretaria de Cultura 
e Economia Criativa, e da 
Prefeitura de Manaus, por 
meio da Secretaria de Meio 
Ambiente e Sustentabili-
dade.

Sobre o evento
A Virada Sustentável é 

um movimento de articu-
lação entre pessoas, gru-
pos e instituições, que têm 
em comum o objetivo de 
apresentar uma visão po-
sitiva e inspiradora sobre a 
sustentabilidade e seus di-
ferentes temas para a po-
pulação, além de reforçar 
as redes de transformação 
e impacto social existentes 
nas diferentes cidades.

A concepção temática do 
festival é baseada nos 17 
Objetivos de Desenvolvi-
mento Sustentável (ODS) 
definidos pela Organização 
das Nações Unidas (ONU). 
Além de Manaus, a mobili-
zação ocorre em São Paulo, 
Salvador, Porto Alegre, Rio 
de Janeiro e Campinas.
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Queda de avião será investigada 
pela Aeronáutica no Amazonas
Relatório do CENIPA 
publicado em 
2012, apontou que 
aeronave já tinha 
sofrido um outro 
acidente em 2008

DIVULGAÇÃO

A Força Aérea Brasileira 
confirmou o aciona-
mento recebido pelo 
Sétimo Serviço Regio-

nal de Investigação e Preven-
ção de Acidentes Aeronáuti-
cos (Seripa VII), órgão regional 
do Centro de Investigação e 
Prevenção de Acidentes Ae-
ronáuticos (Cenipa) localizado 
em Manaus (AM). A ação vai 
apurar as causas da queda de 
um avião que matou 12 pessoas 
no último domingo (29), em Rio 
Branco, no Acre.

Segundo o Governo do Acre, 
dez passageiros, sendo nove 
adultos e uma bebê, e dois tri-
pulantes, piloto e copiloto, que 
estavam a bordo da aeronave 
não resistiram ao grave aciden-
te e morreram no local. Desse 
total, quatro pessoas eram de 
Envira e seis de Eirunepé, am-
bas cidades do Amazonas.

Segundo a Força Aérea, foi 
feita a “Ação Inicial” da ocor-

Em Tempo

Corpo de Bombeiros Militar do Estado do Acre

viço de Atendimento Móvel de 
Urgência (Samu), viaturas da 
Polícia Militar e um helicóptero 
do Ciopaer também se deslo-
caram até o local para auxiliar 
nas ações de resgate.

“Diante da fatalidade, o go-
verno do Estado do Acre mani-
festa solidariedade às famílias 
dos passageiros, do piloto e do 
copiloto que estavam no voo, e 
comunica que manterá toda a 
sua estrutura de segurança e 
saúde no local para garantir o 
resgate dos corpos e evitar no-
vos desastres em decorrência 

das chamas que se alastraram 
rapidamente após o acidente”, 
finalizou o estado.

Conforme apurado, o De-
partamento de Polícia Téc-
nica Científica da Polícia Civil 
trabalha na identificação dos 
corpos e assistência às famílias 
das vítimas.

“As equipes no Instituto Mé-
dico Legal (IML) estão realizan-
do exames cadavéricos e co-
letando amostras de material 
biológico para a identificação 
por meio de análise de DNA. 
Os parentes das vítimas tam-

bém estão sendo contatados 
para a coleta de material ge-
nético, um passo fundamental 
na tentativa de identificar as 
vítimas. Esse processo meti-
culoso, embora demorado, visa 
trazer um pouco de alívio às 
famílias enlutadas, que aguar-
dam notícias sobre seus entes 
queridos”, explicou o diretor do 
departamento, Mário Sandro 
Martins.

Em nota, o governo acreano 
pontuou que a conclusão do 
trabalho dos peritos não possui 
prazo definido, mas “todos os 

esforços estão sendo empre-
gados para agilizar a coleta de 
amostras e liberar os corpos 
para as famílias o mais rapi-
damente possível”.

O município de Envira, no 
Amazonas, decretou luto 
oficial de três dias após a 
tragédia. O decreto de foi 
assinado pelo prefeito Pau-
lo Ruan no início da tar-
de. Segundo o documento, 
o expediente em todas as 
repartições públicas muni-
cipais foi suspenso nesta 
última segunda-feira (30).

rência, na qual “são utilizadas 
técnicas específicas, condu-
zidas por pessoal qualificado 
e credenciado que realiza a 
coleta e confirmação de da-
dos, a preservação de indícios, 
a verificação inicial de danos 
causados à aeronave, ou pela 
aeronave, e o levantamento 
de outras informações neces-
sárias ao processo de investi-
gação”.

O Cenipa tem como objetivo 
investigar ocorrências aero-
náuticas para prevenir que aci-
dentes semelhantes ocorram.

Vítimas carbonizadas
O voo era particular, da em-

presa ART Taxi Aéreo, e decolou 
de Rio Branco com destino a 
Envira, no Amazonas. A aero-
nave modelo Caravan tinha ca-
pacidade para até 14 pessoas 
e caiu por volta das 6h30 no 
horário local (8h30 em Brasília), 
logo após a decolagem.

O advogado da empresa, 
Thiago Abreu, informou que 
o piloto e o copiloto tinham 
experiência e treinamento. Se-
gundo a Anac, o avião estava em 
situação regular. Os corpos co-
meçaram a chegar no Instituto 
Médico Legal às 13h30 (15h30 
pelo horário de Brasília). Todos 
os 12 corpos foram resgatados.

Ainda conforme o Governo 
do Acre, ambulâncias do Ser-

Furacão Otis deixa 
45 mortos no México

O número de pessoas mor-
tas e desaparecidas devido ao 
furacão Otis, uma tempestade 
de categoria 5 que atingiu a 
cidade turística mexicana de 
Acapulco, no Pacífico, na sema-
na passada, subiu para cerca 
de 100, informaram as autori-
dades do Estado de Guerrero 
nesta segunda-feira.

Otis atingiu Acapulco com 
ventos de 266 km por hora 
na quarta-feira, inundando a 
cidade, arrancando telhados 
de casas, hotéis e outros es-
tabelecimentos comerciais, 
deixando veículos submersos 
e cortando as comunicações, 

bem como as conexões rodo-
viárias e aéreas.

Evelyn Salgado, governadora 
de Guerrero, onde fica Acapul-
co, disse que 45 pessoas foram 
confirmadas como mortas e 
outras 47 estavam desapa-
recidas, citando números de 
promotores estaduais. Salgado 
havia dito na manhã de domin-
go que o número de mortos 
era de 43.

Na tarde de domingo, auto-
ridades federais de proteção 
civil do México disseram que 
havia 48 mortos, sendo 43 em 
Acapulco e cinco na vizinha 
Coyuca de Benítez.

ACAPULCO

Acapulco após passagem do furacão Otis

Idígenas, na foto. Entre as áreas incluídas na medida, figura a Avá-Canoeiro,

Incra fi naliza cadastro de 
terras indígenas no SNCR

ELZA FIÚZA

REGULARIZAÇÃO

REUTERS

vos Indígenas (Funai) que esse 
trabalho é realizado”, informou, 
em nota, o Incra. Com a conclu-
são do cadastramento, o Estado 
terá acesso a “dados qualifica-
dos indispensáveis à formulação 
das políticas públicas voltadas à 
questão agrária”, acrescentou.

Bases fundiárias
A Funai explicou que essa ini-

ciativa tem, como objetivo, a in-
serção das TIs “em uma das mais 
importantes bases fundiárias, 
que compreende o cadastro de 
todos os imóveis rurais do país e 
seus detentores, sejam proprie-
tários, arrendatários, parceiros, 

meeiros e outros; das glebas 
públicas, reservas ambientais e 
terras indígenas”.

Tendo como gestores o Incra 
e a Receita Federal, o Sistema 
Nacional de Cadastro Rural é 
a base constituinte do Cadas-
tro Nacional de Imóveis Rurais 
(CNIR). Há nele dados de imóveis 
rurais, bem como de proprietá-
rios e detentores, arrendatários 
e parceiros rurais, de terras e 
florestas públicas.

“São mais de sete milhões 
de imóveis privados e públi-
cos constantes, superando 738 
milhões de hectares”, finalizou 
o Incra.

O Instituto Nacional de Co-
lonização e Reforma Agrária 
(Incra) finalizou a inclusão de 
todas as Terras Indígenas (TIs) 
no Sistema Nacional de Cadas-
tro Rural (SNCR). Segundo o 
instituto, a medida abrange 446 
áreas que representam mais de 
100 milhões de hectares, além 
de outras 11 TIs homologadas em 
processo final de regularização.

Os decretos de homologação 
foram assinados em abril pelo 
presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva. O cadastro começou em 
junho. Entre as TIs cadastradas 
estão as de Arara do Rio Amô-
nia, no Acre, Avá-Canoeiro, em 
Goiás, Kariri-Xocó, em Alagoas, 
Rio dos Índios, no Rio Grande 
do Sul, Tremembé da Barra do 
Mundaú, no Ceará, e Uneiuxi, 
no Amazonas.

“É a primeira vez na história do 
Instituto Nacional de Coloniza-
ção e Reforma Agrária (Incra) e 
da Fundação Nacional dos Po-
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Mês da consciência negra 
com aula de samba raiz 
Programação de 
oficinas gratuitas de 
percussão inicia no dia 
4 de novembro em 
celebração ao mês da 
Consciência Negra

DIVULGAÇÃO

A segunda edição do 
projeto “Do Quilombo 
se fez samba raiz” está 
com inscrições abertas 

até terça-feira, 31 de outubro. 
As aulas vão acontecer no es-
paço do Pagode do Quilombo, 
localizado no bairro Praça 14 de 
Janeiro, em Manaus. A iniciati-
va tem o objetivo de promover 
a construção do conhecimento 
musical de crianças, jovens e 
adultos, fortalecendo a cultu-
ras das populações negras e 
quilombolas que integram a 
comunidade tradicional.

As oficinas vão acontecer em 
6 sábados com início no dia 4 
de novembro, mês em que se 
celebra o Dia da Consciência 
Negra. Os alunos poderão se 
inscrever em duas turmas que 
terão aulas teóricas e práticas 
de agogô, violão, cavaquinho, 

Em Tempo

Oficinas vão acontecer em 6 sábados com 
início no dia 4 de novembro

local e nacional, a expectativa 
é de que futuramente o pro-
jeto aconteça de forma anual 
e faça parte da programação 
do quilombo. 

Sobre o Quilombo
Conhecido por guardar a me-

mória de negros amazonenses 
e por abrigar a herança de 
negros maranhenses e ex-

-escravizados que migraram 
da cidade de Alcântara, o Qui-
lombo Urbano do Barranco de 
São Benedito fica localizado no 
bairro Praça 14, Avenida Japurá, 
em Manaus. 

Certificado pela Fundação 
Palmares como quilombo ur-
bano em 2014, o território foi 
o segundo do Brasil a ter o 
reconhecimento e é referência 

histórica e cultural da negri-
tude na capital amazonense. 
Com a vinda dos maranhenses 
para a cidade, muitas práti-
cas culturais foram trazidas 
e desenvolvidas no território 
amazônico e hoje compõem 
o quadro identitário local. Al-
gumas manifestações foram e 
até hoje são transmitidas de 
geração em geração entre os 

descendentes. 
Atualmente, a comunidade 

desenvolve programas, pro-
jetos e ações de museologia 
social que contribuem para o 
reconhecimento e valorização 
da memória social brasileira. 
Por isso, o quilombo recebeu 
o certificado de Ponto de Me-
mória do Instituto Brasileiro de 
Museus.

tantan, pandeiro, surdo e tam-
borim, ministradas por 8 instru-
tores musicais. 

 Produzido pela Caldo Negro 
Produções, “Do Quilombo se 
fez samba raiz” é um dos pro-
jetos contemplados pelo Edital 
Manaus Faz Cultura 2023, da 
Prefeitura de Manaus e atende 
ao Programa de Cultura Itine-
rante do Município. Esta é a 
segunda vez que o projeto é 
contemplado pelo edital Ma-
naus Faz Cultura, a primeira vez 
foi em 2022, quando recebeu 
mais de 150 alunos nas oficinas. 

 A diretora-geral Rafaela 
Fonseca destaca que o pro-
jeto é uma grande oportu-
nidade tanto para os alunos 
participantes, quanto para os 
instrutores do quilombo que 
tem a oportunidade de passar 
o conhecimento de percussão 
que acompanha a comunidade 
há gerações.

“Acredito que projetos como 
este sempre trazem benefícios 
para a comunidade. Mostrar 
que sempre podemosnapren-
der e estar com os instrutores 
que carregam a bagagem cul-
tural do mundo do samba e 
ensina o que aprendem é muito 
bom”, disse Rafaela. 

Com a aplicação de leis cultu-
rais e abertura de editais a nível 

Espetáculo concorre em quatro 
categorias de prêmio nacional 

Após o sucesso em Manaus, 
o espetáculo ‘Dois Irmãos’ con-
corre em quatro categorias do 
Prêmio Cenym de Teatro Na-
cional 2023. Inspirada na obra 
de Milton Hatoum, a peça ama-
zonense leva a assinatura da 
Menina Miúda Produções Ar-
tísticas. 

No Prêmio Cenym 2023, o espe-
táculo concorre nas categorias de: 
Melhor Atriz Coadjuvante; Melhor 
Cenário; Melhor Direção de Arte 
e Melhor Cartaz e Programação 
Visual. 

O diretor do espetáculo, Cairo 
Vasconcelos, celebra as indica-
ções. “É um reconhecimento para 
toda a equipe que trabalhou incan-
savelmente no espetáculo ‘Dois 
Irmãos’. É uma prova do talento e 
dedicação de todos os envolvidos. 
Agora, é aguardar a premiação”, 
disse. 

Indicada na categoria de Melhor 
Atriz Coadjuvante, a atriz amazo-
nense Acácia Mié concorre com 
nomes como Beth Goulart e Olívia 
Araújo. Na peça ‘Dois Irmãos’, ela 
interpreta ‘Domingas’, a empre-
gada da casa e mãe de Nael, o 

narrador-personagem interpreta-
do pelo ator Gabriel Mota. 

O cenógrafo Juca Di Souza con-
corre nas categorias de Melhor 
Cenário e Melhor Direção de Arte. 
Atriz e designer, Thaís Vasconcelos 
concorre na categoria de Melhor 
Cartaz e Programação Visual. 

Prêmio Cenym 
Realizado anualmente pela Aca-

demia de Artes no Teatro do Brasil 
(ATEB), o Prêmio Cenym reconhece 
os talentos do teatro brasileiro, 
desde obras, artistas, até projetos 
e locais.

Criada em 2001, como um evento 
local em Sergipe, pelo ator, diretor, 
produtor, roteirista e crítico de te-
atro Tom Williamson, a premiação 
chega à 22ª edição em 2023.

O prêmio seguiu no formato lo-
cal até 2010, quando passou a ser 
apresentado pela ATEB e se tor-
nou oficialmente uma premiação 
nacional. 

A cerimônia de entrega das es-
tatuetas ocorre tradicionalmente 
no mês de novembro, quando são 
anunciados os vencedores das 30 
categorias do prêmio.

TEATRO

Prêmio Cenym reconhece os talentos do teatro brasileiro

Rainha do Euro90 vem a Manaus, no Plaza Shopping 

Cantora internacional faz 
show inédito em shopping

No próximo sábado (11), a capital 
amazonense viverá o Flash Back 
Day, no Manaus Plaza Shopping, 
localizado na Djalma Batista, na 
Zona Centro-Sul. O evento traz a 
cantora internacional Nicki Fren-
ch pela primeira a Manaus para 
uma noite agitada que começa 
às 21h. Ela e sua banda, subirão 
ao palco às 1h30. Outra novidade 
é o DJ Fábio San, que vem dire-
tamente de São Paulo animar a 
festa e compor a line up com os 
DJs Alex Marcks, Heryk Stevens 
e João Rodemberg.

Ingressos podem ser obtidos por 
meio do contato: (92) 98201-0562 
ou 99334-7781.

“É o primeiro show de Nicky Fren-
ch em Manaus. Ela já veio ao Brasil, 
mas a Manaus, será a primeira vez. 
Na Espanha percebeu-se que o 
Norte do Brás é muito forte nesse 
ritmo e aí decidimos trazê-la para 
o Flash Back Day. Ela é considera-
da a Rainha do Euro90, um estilo 
musical marcante e conhecido em 
todo o mundo. Nicky vive em turnê 
na Europa. Aqui em Manaus, o show 
dela será de mais de 1 hora. Será 
um showzaço porque o timbre dela 
é único, algo inexplicável”, disse 
o idealizador do evento, DJ Alex 
Marcks.

A festa será marcada pela pegada 
dos anos 90 que agita o público 
onde toca, indo de Madonna a Cin-
dy Lauper, passando por Michael 
Jackson e outros artistas.

Compõem o set list da cantora as 
músicas: “Did You Ever Really Love 
Me”; “Total Eclipse Of The Heart”; 
“Heaven Is A Place On Earth”; “Is 

DIVULGAÇÃO

APRESENTAÇÃO
DIVULGAÇÃO

There Anybody Out There?”; 
“For All We Know”; “Stop, In 
The Name Of Love”; “Never In 
A Million Years” e outras que 
marcaram gerações e fazem 
sucesso até hoje nas rádios 
de todo o mundo.

Nicki French
Nicki French nasceu dia 26 

de Setembro de 1964, na In-

glaterra. É cantora e dançarina. 
Nascida em Carlisle, French foi 
criada até os quatro anos em 
Tenterden, Kent, Inglaterra. 
Ela ficou conhecida em 1995 
com a sua versão dance para 
a música “Total Eclipse of the 
Heart”, gravada originalmente 
por Bonnie Tyler e representou 
o Reino Unido em 2000 no 
Eurovision em Stockholm.
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Apresentação acontece 
na Escola Estadual 
Belarmino Marreiro

Espetáculo 

Exposição imersiva tem novas datas para visitação 
VAN GOGH

Da redação

Manaus abriu novas datas 
para a exposição ‘Van Gogh 
& Impressionistas’. A mostra 
ocorre entre os dias 20 de 
outubro e 5 de novembro d 
e2023, no Amazonas Shop-
ping, localizado na avenida 
Djalma Batista, bairro Parque 
10 de Novembro. Os ingressos 
já estão à venda. 

A exposição traz ao púbico 
obras como ‘ A Noite Estrela-
da’, ‘Quarto em Árles’, ‘Giras-
sóis’ e ‘Amendoeira em Flor”. 
Além de obras do holandês, a 
mostra ainda oferece, obras 
de Claude Monet, Pierre-Au-
guste Renoir, Paul Gauguin e 

Paul Cézanne. 
Entre as atrações estão o 

labirinto instagramável, insta-
lações artísticas, loja de sou-
venirs e atelier imersivo com 
projeções de alta definição. 
O público também vai presti-
giar uma trilha sonora espe-
cial com clássicos da música 
universal. 

Impressionistas
A mostra se inspira em 

prestigiadas atrações inter-
nacionais, como Atelier des 
Lumières (Paris), um dos pre-
cursores em exibições imersi-
vas e o Museu de Arte Digital 
(Tóquio), que oferece ao vi-

sitante a sensação de estar 
dentro das obras de arte. 

Horários de visitação 
A visitação vai ocorrer diaria-

mente, de segunda a sábado, 
exceto às terças-feiras, de 10h 
às 22h. Domingos e feriados o 
horário é diferenciado, pas-
sando a ser de 12h às 21h.

Ingressos
Os ingressos podem ser 

adquiridos pela internet, por 
meio do site www.lightland.
com.br. Os valores variam de 
acordo com a idade e o perí-
odo de visitação e podem ser 
verificados por meio do site. 

Espetáculo infantojuvenil 
acontece nesta terça-feira 
(31), Escola Estadual Belar-
mino Marreiro

Companhia já circulou diversos estados 
com o premiado monólogo “E o Céu 
Beijou a Boca de Saturno”

Divulgação

Exposição traz ao público obras como ‘ A Noite Estrelada’, ‘Quarto em Árles’, ‘Girassóis’ e ‘Amendoeira em Flor”

‘Voando entre Planetas’ 
chega às escolas 

    Em Tempo

A história de dois 
c o s m o n a u t a s 
que buscam in-
cessantemente 

no espaço sideral ves-
tígios do primeiro ma-
mífero a viajar a órbita 
terrestre vai encantar as 
crianças de duas esco-
las públicas seleciona-
das para receber o es-
petáculo “Voando entre 
Planetas”, da Descartá-
vel Cia. Nessa procura, 
os personagens Eleven 
e Cindy acabam desco-
brindo que existem di-
ferenças que dificultam 
qualquer avanço, mas 
eles têm que chegar em 
um grande acordo.

A narrativa parte de 
Laika, a cadelinha que 
foi resgatada das ruas 
de Moscou e depois 
enviada para a primeira 
viagem de um mamífero 
na órbita da Terra, em 
1957, em plena Guerra 
Fria. A primeira apresen-
tação aconteceu nesta 
segunda-feira, 30, e a 
segunda acontece na 
terça-feira, 31, às 9h da 
manhã, nas escolas es-
taduais José Bernardi-
no Lindoso e Belarmino 
Marreiro, ambas no bair-
ro Novo Aleixo.

O espetáculo infan-
tojuvenil tem direção e 
dramaturgia de Felipe 
Maya Jatobá e conta 
com atuação de Robert 
Moura e Nicka. A Des-
cartável Cia. nasceu no 
período pandêmico, da 
necessidade de incluir a 
diversidade como pauta 
principal de suas pro-
duções.

A companhia já circulou 
diversos estados do país 
com o premiado monólo-
go “E o Céu Beijou a Boca 
de Saturno” e, agora, 
pretende alcançar 
novos voos volta-
dos para o público 
infantil da cidade. 

“‘Voando entre Plane-
tas’ é uma forma lúdica 
de afirmar a diversidade 
e valorizar as diferenças, 
respeitando o próximo, 
rompendo estigmas e 
promovendo a difusão 
de um espetáculo in-
clusivo em espaços de 
educação e cidadania”, 
afirma Felipe.

Reformulação
Exatamente um ano 

após a sua estreia, a obra 
ganha novos contornos e 
um pano de fundo ainda 
mais maduro: a Guerra 
Fria. Em 1957, o mundo 
vivia a tensão entre Es-
tados Unidos e a União 
Soviética, o que gerou 
uma disputa sobre quem 
tem mais domínio da 
tecnologia, mesmo que 
isso custasse algumas 
vidas, como a da cadela 
Laika.

“Vivemos um momen-
to de muita tensão no-
vamente, agora mais 
conscientes do papel 
fundamental da arte 
no cotidiano. Tentamos 
mostrar que o diálogo 
e as soluções pacíficas 
são as que movem o 
mundo para um campo 
mais sensível e humano. 
Laika foi uma cadelinha 
de rua que foi sacrifica-
da em nome da ciência, 
a ela devemos muito”, 
diz Felipe, ao defender 
um tema tão difícil aos 
adultos e apresentado 
de forma lúdica para as 
infâncias.

A obra tem classifica-
ção indicativa para 10 
anos. Todas as apresen-
tações serão gratuitas e 
com tradução simultânea 
para a Língua Brasileira 
de Sinais. O projeto foi 
contemplado pelo edital 
Prêmio Thiago de Mello 
2022 – Novos Talentos, 
da Prefeitura Municipal 
de Manaus através da 
Fundação de Cultura, 
Turismo e Eventos.
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Meninas das cidades de Carauari e Barcelos foram selecionadas para testes em núcleo de futebol Sub-17 no Rio de Janeiro

Cinco jogadoras ama-
zonenses, sendo 
quatro de Carauari e 
uma de Barcelos, fo-

ram selecionadas para uma 
temporada de testes no Rio 
de Janeiro em um núcleo 
de futebol feminino que 
aprimora atletas e fornece 
talentos para o time Sub-17 
do Flamengo. A “peneira” 
aconteceu na manhã des-
te domingo (29), no Centro 
de Treinamento do projeto 
social “Atletas com Cristo”, 
no Tarumã, Zona Oeste de 
Manaus. A atividade contou 
com a presença do técnico 
do time Sub-17 do Flamen-
go, Felipe Torres, olho clíni-
co na captação de talentos 
no País. 

As “eleitas” são Gabrielly 
Silva de Souza (atacante, 14 
anos), Adrielly da Costa Ca-
lixto (zagueira, 15 anos), Ca-
roline Lima da Costa (meia, 
16 anos) e Luena Silva de 
Brito (zagueira, 16 anos), to-
das vinculadas ao Centro 
da Juventude de Carauari, 
programa social que oferta 
esporte e lazer, cultura e 
qualificação para crianças, 
adolescentes e jovens no 
município. A quinta esco-
lhida é a atacante Onaely 
Alencar, de 17 anos, revela-
da numa peneira em Barce-
los e morando em Manaus 
atualmente. 

Portas abertas
A seletiva é fruto de par-

ceria entre o projeto social 
“Atletas com Cristo” e o 
Flamengo. Em setembro, o 
assistente técnico Felippe 
Alexandre dos Santos, do 
Departamento de Futebol 
Feminino do Flamengo, já 
tinha ido a Carauari junto 
com a coordenação do Atle-
tas com Cristo para observar 
atletas no município. As 14 
meninas que vieram para a 
seletiva na capital já tinham 
vencido a primeira etapa do 
“Big Brother” da bola. 

Meninas do interior selecionadas 
para testes no Rio de Janeiro

As cinco jogadoras esco-
lhidas pelo técnico Felipe 
Torres neste domingo, po-
rém, não vão direto para o 
clube da Gávea. Segundo 
o treinador rubro-negro e 
o próprio coordenador do 
projeto social, Lúcio Silva, 
elas ainda passarão por 
nova maratona de treinos 
físicos, técnicos e táticos 
no CT do Atletas com Cristo. 

Só depois desse proces-
so na capital amazonense 
é que as cinco joias irão 
para uma nova etapa de 
treinamentos num núcleo 
de futebol feminino no Rio 

de Janeiro, que lapida ta-
lentos para grandes clubes. 
Conseguir a aprovação na 
base do Rubro-Negro é a 
última etapa de uma longa 
jornada pelo sonho de se 
tornar atleta profissional 
de futebol. 

“A partir de agora elas se 
preparam um pouco mais 
aqui, a gente vai monito-
rando e na próxima oportu-
nidade elas vão estar indo 
para um projeto parceiro, 
para um dos núcleos que 
é interligado ao clube (Fla-
mengo). Elas vão treinar, 
competir, se desenvolver, 

até se qualificarem a ter 
uma chance para fazer uma 
avaliação com o  elenco. A 
caminhada é longa”, expli-
cou o técnico Felipe Torres, 
deixando bem claro como 
é o processo para as me-
ninas chegarem ao Sub-17 
do Mais Querido do Brasil. 

Centro da Juventude
Para Beto Oliveira, chefe 

da delegação de Carauari, 
a escolha das quatro me-
ninas do município é fruto 
do investimento do prefeito 
Bruno Ramalho no esporte. 
Ele lembrou que o assisten-

te técnico Felippe Alexan-
dre dos Santos, do Departa-
mento de Futebol Feminino 
do Flamengo, e Lúcio Silva 
(Atletas com Cristo), além 
de um representante do 
Avaí-SC, estiveram no mu-
nicípio em setembro para 
observação de atletas do 
feminino e do masculino. 
A semente foi plantada, os 
frutos começaram a flores-
cer. A colheita é questão 
de tempo, trabalho físico, 
técnico e mental, investi-
mento e saber aproveitar 
as oportunidades, uma vez 
que as portas estão abertas 

no Sudeste do País. 
“Carauari é a terra do fut-

sal, visto que somos atuais 
campeões da Série Prata e 
estamos indo muito bem na 
Série Ouro, e o futebol de 
campo é um novo passo que 
estamos dando na gestão 
do esporte. A aprovação das 
nossas quatro meninas em 
mais uma etapa da seletiva 
com o técnico do time de 
futebol Sub-17 Feminino 
do Flamengo mostra que o 
trabalho desenvolvido pelo 
Centro da Juventude de Ca-
rauari está no caminho cer-
to”, analisou Beto Oliveira.

Manaus conquista etapa regional 
do Brasileiro de futebol americano

PLAYOFFS

Da redação

O Manaus FA conquistou, 
no domingo (29), a etapa re-
gional da Conferência Norte 
da Liga Futebol Americano do 
Brasil (BFA). Apoiado pelo Go-
verno do Amazonas, por meio 
da Secretaria de Estado do 
Desporto e Lazer (Sedel), com 
cessão de praças esportivas, 
a equipe venceu o São Luís 
Sharks, do Maranhão, pelo 
placar de 42 a 8 e agora está 
classificado para o wildcard 
dos playoffs nacionais.

“O desempenho excepcio-
nal do Manaus FA mostra a 
força e o talento de nossos 
atletas amazonenses. O Go-
verno do Amazonas continu-
ará trabalhando e garantindo 

que o Manaus FA tenha su-
porte para conquistar mais vi-
tórias no futuro, promovendo 
o esporte e inspirando novas 
gerações de atletas”, desta-
cou o secretário de estado 
de Desporto e Lazer, Jorge 
Oliveira.

A equipe amazonense se 
sagrou tricampeã de forma 
invicta, com destaque para 
os placares, foram 136 pontos 
marcados no total e apenas 14 
pontos cedidos. Organizada 
pela Liga de Futebol Ameri-
cano do Brasil, a competição 
foi dividida em cinco grupos 
regionais, o Manaus FA estava 
no grupo da região Norte com 
Remo Lions-PA, Vingadores-
-PA e São Luís Sharks-MA.

“Temos agora duas sema-

nas de preparação, o Sorriso 
Hornets-MT é uma equipe 
muito forte. Mas esperamos 
fazer um ótimo jogo, porque 
estaremos em casa, com nos-
sa torcida e se tudo der cer-
to chegaremos às semifinais, 
entre as 4 melhores equipes 
do país”, falou Renner Silva, 
presidente do Manaus FA.

Com a conquista da etapa 
regional, o time amazonen-
se garantiu vaga no wildcard 
dos playoffs nacionais, onde 
enfrentará a equipe do Sorri-
so Hornets-MT, campeão da 
Conferência Centro-Oeste. A 
partida está marcada para 
acontecer dia 12 de novem-
bro, às 14h, em Manaus, que 
pela primeira vez receberá 
um jogo de playoff nacional

Meninas de Carauari e Barcelos selecionadas para testes em núcleo de futebol Sub-17 no Rio de Janeiro

Divulgação/Sedel 

DIVULGAÇÃO

Manaus FA conquistou etapa regional de futebol Americano 
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Samanta Soares é campeã 
de judô no Pan-Americano
Terceira colocada do ranking, brasileira fez uma luta sólida e garantiu mais uma medalha dourada da modaliade para o Brasil

A brasileira Saman-
ta Soares conquis-
tou, na tarde desta 
segunda-feira (30), 

mais uma medalha de ouro 
para o judô brasileiro nos 
Jogos Pan-Americanos de 
Santiago. Na decisão da ca-
tegoria até 78kg, ela bateu a 
porto-riquenha Sairy Colon 
por waza-ari.

Essa é a 36ª medalha dou-
rada da delegação brasileira 
no Pan de Santiago. O Time 
Brasil já assumiu a segunda 
colocação, ultrapassando 
México e Canadá no quadro 
de medalhas.

Agora campeã sul-ameri-
cana, Samanta Soares tem 
pouco espaço nas principais 
competições por ter uma 
compatriota como grande 
adversária. Dona de três 
medalhas olímpicas, Mayra 
Aguiar também disputa a 
categoria até 78kg.

Antes, Rafael Macedo 
foi derrotado na final pelo 
cubano Ivan Silva na final 
da categoria até 90kg. O 
brasileiro foi desclassifica-
do após usar a cabeça como 
defesa em uma entrada do 
adversário, o que é proibido 
no judô.
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Samanta Soares conquistou mais uma medalha de ouro para o Brasil no Pan 

Vereador Sassá solicitou, na Câmara, a constução de um complexo esportivo na Zona Leste 

Natação 
A campanha da natação 

brasileira foi algo poucas 
vezes visto na história dos 
Jogos Pan-Americanos. A 
delegação ganhou meda-
lhas inéditas e ainda saiu 
da competição com um 
recorde pan-americano na 
bagagem. Ao todo, foram 
25 medalhas conquistadas 
na modalidade, em diversas 
provas.

A seleção brasileira de 
natação teve um desempe-
nho irretocável nos Jogos, 
conquistando sete ouros, 
sete pratas e 11 bronzes. 
Mas além da quantidade de 
medalhas, é a forma como 
algumas vieram. O reveza-
mento 4x100m misto estilo 
livre, por exemplo, subiu ao 
lugar mais alto do pódio e 
ainda quebrou o recorde 
pan-americano. Alexia As-
sunção é outra que fez his-
tória ao se tornar a primeira 
brasileira a conquistar uma 
medalha no 200m costas.

A atuação de Guilherme 
Costa no Pan-Americano 
também merece ser exal-
tada. O “Cachorrão”, como 
é conhecido, é o maior me-
dalhista do Brasil nessa 
edição, por enquanto, com 
quatro medalhas - todas 

de ouro. O nadador de 25 
anos, especialista em pro-
vas longas, mostrou poder 
de adaptação e venceu pro-
vas em várias distâncias, de 
400m a 1500m.

Rebeca Andrade, Rayssa 
Leal e mais: veja os ouros 
do Brasil nos Jogos Pan-
-Americanos

A natação encerrou sua 
participação nos Jogos no 
dia 25 de outubro como 
o esporte que mais gerou 
medalhas para o Brasil. No 
entanto, a competição ain-
da não acabou e a expec-
tativa é de que a delegação 
brasileira mantenha o bom 
ritmo e se mantenha no 
topo do quadro de meda-
lhas.

Tênis
Nas duplas femininas, 

Laura Pigossi e Luisa Ste-
fani ficaram com o ouro 
ao baterem as colombianas 
Fernanda Herazo e Paulina 
Perez por 2 sets a 0, parciais 
de 7/5 e 6/3 .

Entre os homens, Gustavo 
Heide e Thiago Monteiro 
subiram no lugar mais alto 
do pódio após vencerem 
os chilenos Tomás Barrios 
e Alejandro Tabilo por 2 
sets a 1.

Vereador pede construção de 
complexo esportivo na ZL 

O vereador Sassá da 
Construção Civil (PT), 
apresentou nesta se-
gunda-feira (30), na Câ-
mara Municipal de Ma-
naus (CMM), a indicação 
841/2023, propondo ao 
Governo do Estado, por 
meio da Fundação Ama-
zonense de Alto Rendi-
mento, a construção de 
um complexo esportivo 
na Zona Leste de Manaus.

A sugestão do vereador 
é para que o centro es-
portivo disponibilize pis-
cina semiolímpica, qua-
dra aberta e campos de 
futebol e futebol soçai-

te, ambos com tamanhos 
oficiais; ginásio esportivo 
para treinamentos e com-
petições; salas para aulas 
de artes marciais, jogos 
de mesa, ballet e danças.

“A construção de um 
complexo esportivo no 
bairro contribuirá para 
melhorar a qualidade de 
vida dos moradores, bem 
como, proporcionará in-
tegração da comunidade 
e incentivará a prática de 
esportes, recreação e a 
prática de exercícios fí-
sicos. A obra trará valo-
rização para os imóveis, 
bem como melhoria no 

paisagismo e bem-estar 
para a comunidade”, de-
fende o vereador. 

Segundo projeto de indi-
cação, a população da zona 
Leste de Manaus ainda não 
foi contemplada pelo po-
der público, com um equi-
pamento poliesportivo que 
atenda as demandas dos 
residentes daquela região. 

Diante disso, o parlamen-
tar ainda acrescentou que a 
implantação de um comple-
xo esportivo irá potenciali-
zar o esporte amador, nas 
várias modalidades espor-
tivas praticadas pelos co-
munitários daquela região.

CÂMARA MUNICIPAL 


